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Кадровый вопрос

адаПтация Под новые  
заПроСы рынок труда возвращаетСя  
к докоронавируСным заПроСам, но активноСть  
СоиСкателей выбороЧная и оСтавляет  
Желать луЧшего. АРТЕМ АлдАНОВ

Пандемия коронавируса существенно 
изменила рынок труда. Из-за введенных 
ограничительных мер на работу многие 
компании, представляющие гостинич-
ный, ресторанный, туристический биз-
нес, были вынуждены сократить своих 
сотрудников или отправить их в неопла-
чиваемый отпуск. На многие компании 
других отраслей COVID-19 также повли-
ял. Действующему персоналу в пик пан-
демии пришлось перейти на удаленку, 
а работодатели решили сделать паузу 
в подборе новых кадров. Исключением 
стали некоторые профессии, связанные 
с медициной, IT, доставкой товаров и ло-
гистикой. Именно они стали самыми вос-
требованными в России на рынке труда 
весной и летом 2020 года. Причем в ку-
рьеры перешли не только официанты, 
повара, но и офисные сотрудники.

«Компании в период пандемии боро-
лись за выживание. Пострадали все — и 
бедные, и богатые.  Многие восстанови-
лись, но это не значит, что они покрыли 
убытки от вынужденных ограничений. 
Как ни странно, но рынок труда не об-
рушился, во многом из-за мер господ-
держки»,— считает президент Санкт-
Петербургской торгово-промышленной 
палаты Владимир Катенев.

ТребуеТся рабоТниК Рынок труда в 
самый разгар пандемии вел себя так же 
нестабильно, как и многие другие сферы 
в 2020 году. «Мы фиксировали достаточ-
но большие колебания в работодатель-
ском спросе, а значит, и количестве 
вакансий, а также в соискательском 
предложении и количестве резюме»,— 
отмечает руководитель пресс-службы 
HeadHunter по СЗФО Мария Бузунова. 
«Например, в мае 2020-го на рынке тру-
да мы фиксировали максимальное за 
год снижение вакансий на более 50% и, 
как следствие, очень высокий уровень 
конкуренции среди россиян за рабо-
чие места. Тогда hh.индекс, или уровень 
конкуренции, например, в сфере начи-
нающих или молодых специалистов Пе-
тербурга доходил до 40 резюме на одну 
вакансию (при норме в 5–6 резюме).  
В целом в мае прошлого года в Петер-
бурге на одну вакансию приходилось 
более 17 резюме, что тоже выше нормы. 
Сейчас уровень конкуренции за рабочие 
места в Северной столице нормализо-
вался и составляет почти шесть резюме 
на вакансию»,— сообщила эксперт. 

«Если говорить о потребности рабо-
тодателей Петербурга с начала текуще-
го года, то они в целом соответствуют 
общероссийским тенденциям, стабиль-
ны и демонстрируют повышенный спрос 
на ряд профессий в различных сферах. 
Так, крайне востребован рабочий персо-
нал (слесари, грузчики, механики, раз-
норабочие, наладчики, комплектовщики, 
токари, сантехники и другие): прирост 

числа вакансий ежемесячно до 10% с 
начала года, на данный момент открыто 
более 27 тыс. вакансий в рабочей сфе-
ре. Пришедшая в себя и восстанавли-
вающаяся сфера туризма, ресторанов 
и гостиниц в Петербурге также активно 
набирает персонал: более 21  тыс. ва-
кансий было открыто с начала года. При 
этом компании в борьбе за работников 
расширяют географию поиска и най-
ма»,— рассказала госпожа Бузунова.

Между тем, добавляет представитель 
HeadHunter, активность соискателей 
в настоящее время оставляет желать 
лучшего. Это может быть обусловлено 
несколькими причинами: на рынке тру-
да много предложений, в том числе на 
вакансии с «низким порогом входа» — 
например, курьеров, комплектовщиков 
заказов, сотрудников колл-центров. При 
этом заработная плата того же курьера 
может составлять от 2–2,5 тыс. рублей 
в день и позволяет работать в гибком 
графике. Также спрос на сотрудников в 
ритейле, службах доставки, на рабочий 
персонал опережает предложение. Де-
фицит кандидатов, особенно по линей-
ным вакансиям обусловлен оттоком ми-
грантов, серьезной убылью населения 
в прошлом году и давно растущей де-
мографической ямой, ощутимым умень-
шением возрастных когорт работоспо-
собного населения в возрасте 20–24 лет 
(почти в два раза по сравнению с 2010 
годом) и 25–29 лет (на 21% меньше, 
чем в 2010 году). В связи с этим многие 
эксперты отмечают, что в ближайшие  
5–8 лет рынок труда станет рынком 
«зрелого соискателя», работодатели 
будут вынуждены повысить возрастную 
планку для кандидатов и рассматривать  
чаще и больше резюме соискателей 
старше 45 лет. 

Кризис ресурсов Сложности с кад- 
рами подтверждает и генеральный ди-
ректор группы компаний «Теремок» в 
Санкт-Петербурге Виталий Свидовский. 
«Ситуация на сегодняшний день остает-
ся непростой. Здесь играют роль сразу 
несколько факторов. Самая большая 
и серьезная проблема — это нехватка 
персонала. Рынок труда изменился, об-
разовался дефицит не только у нас, но в 
целом во всем общепите. Отток людей в 
регионы России, страны СНГ, общее не-
доверие к общественному питанию как 
работодателю — все это сильно повли-
яло на сегодняшний кадровый кризис. 
Во-вторых, экономические последствия 
закрытия. Мы понесли очень серьезные 
потери, чтобы их компенсировать, потре-
буется время. Изменилась и структура 
выручки: доли доставки выросла в два 
раза, что снижает нашу текущую рента-
бельность, так как мы платим комиссию 
партнерам. Рост закупочных цен — еще 
один ключевой фактор, снижающий рен-

табельность, ведь мы не перекладываем 
этот рост полностью на наших гостей. 
За 2021 год мы подняли цены всего на 
4%. Сегодняшние реалии заставляют 
нас быстро и серьезно меняться, опти-
мизировать процессы, повышать про-
изводительность, адаптироваться под 
новые запросы гостей, тенденции рынка 
и внешние ограничения. Выиграет тот, 
кто сможет адаптироваться быстрее и 
лучше других, будет более гибким и в 
чем-то даже нестандартным»,— уверен 
господин Свидовский.

Заместитель генерального директора 
по маркетингу гипермолла «Горбушкин 
двор» (Москва) Венера Хамидулина от-
мечает тренды, к которым надо привы-
кнут многим ритейлерам. Сейчас, когда 
большинство запретов было отменено, 
покупатели постепенно возвращаются 
в торговые центры. «Начиная с марта 
мы фиксируем рост проходимости на 
уровне 5–10% в месяц, однако говорить 
о возвращении к докризисным показа-
телям можно будет еще очень нескоро: 
многие люди теперь покупают необходи-
мые товары в интернете, к примеру, еду 
и различную технику, они постепенно пе-
рестают посещать магазины в офлайне. 
Рынок торговой недвижимости,— под-
черкивает эксперт,— однозначно будет 
восстанавливаться. Однако чтобы со-
хранить текущих арендаторов и успеш-
но привлекать новых, торговые центры 
должны подстраиваться под современ-
ные тенденции рынка, развивать новые 
форматы взаимодействия с потенциаль-
ными покупателями, предлагать востре-
бованный сервис и комфорт».

Об адаптации компаний к новым ре-
алиям и, как следствие, ее сохранении 
говорит и генеральный директор FinHelp 
Павел Вешаев. «В одном из наших про-
ектов (интеграционный бизнес, который 
до пандемии работал на фитнес-инду-
стрию) мы быстро переформатировали 
продукты под другие отрасли, которые 
меньше пострадали, и вышли на госсек-
тор, где ситуация выглядела более ста-
бильной. Дополнительно вывели новых 
продажников и запустили сервисные 
услуги. Полагаю, что рынок фитнеса 
будет еще какое-то время находиться в 
сложном положении, поэтому мы не пла-
нируем пока возвращаться к этому сег-
менту. В итоге быстрой перестройки нам 
удалось сохранить бизнес в нуле, избе-
жать убытков с учетом падения выручки 
на 50%»,— делится он.

В целом, признается господин Веша-
ев, при масштабной перестройке бизне-
са приходится помнить и об оптимизации 
затрат, особенно ФОТ. В стрессе при-
ходится срезать зарплаты, сокращать 
людей, что весьма непросто, но необ-
ходимо, чтобы сохранить бизнес. Одна-
ко при оптимизации важно не потерять 
главного. n

Кадровый вопрос

КоЛонКа редаКТора

ТвердосТь, несмоТря  
на Кризис
Газета «Коммерсантъ в санкт-
петербурге» проводит ежегодную 
премию «Твердые знаки». Как и преж- 
де, награждение происходит в пяти 
номинациях. в номинации «слово с 
твердым знаком» в этом году победи-
телем признан адвокат и глава право-
защитного объединения «Команда 
29» иван павлов. за свою работу по 
защите нашего бывшего коллеги 
ивана сафронова он подвергся дав-
лению со стороны силовых структур. 
Газета выражает с ним солидарность 
и считает, что преследовать за право-
защитную деятельность недопустимо.

 в номинации «Женщина у руля» 
победительницей признана Тама-
ра рондалева, глава оЭз «санкт-
петербург». в  непростых условиях 
кризиса ей удалось привлечь новых 
резидентов в особую экономическую 
зону и улучшить финансовые резуль-
таты оЭз.

«сделкой года» признана покупка 
компанией «максидом» российско-
го бизнеса британского ритейлера 
Castorama за 7,4 млрд рублей.

«проектом года» стал запуск пе-
тербургским заводом Biocad вакцины 
«спутник  V». Компании, не имевшей 
ранее отношения к вакцинам, пона-
добилось всего четыре месяца для 
налаживания производства, что в 
условиях пандемии не могло быть не 
признано успехом.

самой сложной номинацией ока-
залась пятая. в прежние годы газе-
та учреждала номинацию «самый 
полезный чиновник для бизнеса».  
К сожалению, в этом году ни в петер-
бурге, ни в Ленинградской области 
найти госслужащего, который мог 
бы быть признан человеком, сде-
лавшим что-то важное для бизнеса, 
не удалось. почти весь прошлый год 
и уже половину нынешнего обе ад-
министрации регионов занимались 
преимущественно имитацией бурной 
деятельности по борьбе с коронави-
русом. К  сожалению, даже в рамках 
этой имитации редакционному кол-
лективу „Ъ“ в петербурге не удалось 
обнаружить хотя бы деклараций в 
помощи бизнесу. поэтому в этом 
году нами была учреждена новая но-
минация: «деятельность, принесшая 
наибольшую помощь бизнесу». по-
бедительницей в ней признана глава 
нКо «Фонд содействия кредитованию 
малого и среднего бизнеса, микрокре-
дитная компания» александра питкя-
нен. Фонд помогал городским малым 
и средним компаниями получать бюд-
жетные кредиты по льготной ставке 
на поддержку и развитие бизнеса.

КоЛонКа редаКТора

ваЛерий Грибанов,
РЕДАКТОР guide  «ТвeРДыЕ ЗнАКИ»
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сТраТеГия выЖивания

сТраТеГия выЖивания

меняя шаблоны  
кризиСные экономиЧеСкие  
Периоды, к которым моЖно  
отнеСти и Пандемию, заСтавляют  
ПредСтавителей бизнеСа  
корректировать и раСширять  
Свое наПравление деятельноСти. АРТЕМ АлдАНОВ

Прошедший 2020 год стал серьезным ис-
пытанием и проверкой на прочность для 
значимой доли российских компаний, в 
особенности представляющих малый и 
средний бизнес. Чтобы не только остать-
ся на плаву, но и выжить, в новых реалиях 
многие организации пересмотрели фор-
маты своей работы.

ЧасТный сЛуЧай Кризиса В целом 
пандемия, считает председатель между-
народного экспертного сообщества TTISI 
в России Василий Пигин,— это частный 
случай экономического кризиса, который 
с периодичностью в несколько лет обо-
стряется для отдельных или сразу мно-
жества отраслей. «Во времена любых 
экономических кризисов важно научиться 
работать эффективно. В период панде-
мии нам пришлось думать о каждом рубле, 
который мы тратим: связан ли он с обслу-
живанием наших клиентов. Оказалось, 
что мы зря платили за офис, нанимали 
слишком много сотрудников, печатали до-
кументы на бумаге и много чего другого. 
Кризис разорил нас настолько, что мы 
были вынуждены подумать, правильно ли 
мы обслуживаем клиентов. Мы ушли в он-
лайн, как и многие, но это заставило нас 
больше размышлять о пользе, а не о са-
мопиаре»,— добавил он.

По мнению директора по маркетингу 
«Сберсервиса» Максима Чубака, любая 
компания, особенно крупная, обладает 
значительной инерцией, и задача в одно-
часье поменять сферу деятельности за-
частую граничит с подвигом. «Но это не 
значит, что нужно до последнего держать-
ся за устаревающие направления, ведь, 
как показывает практика, отсутствие гиб-
кости очень часто может привести к фи-
аско. Вспомним компании Nokia, Polaroid, 
Kodak, которые не сумели вовремя транс-
формироваться и фактически ушли с рын-
ка. Или другой пример — Philips, который 
абсолютно сознательно объявил о коррек-
тировке стратегии и фактическом отказе 
от выпуска бытовой техники в пользу раз-
вития решений в области медицины и ос-
вещения»,— считает эксперт.

перенасТроиТь рабоТу В значитель-
ной степени относительно быстро перена-
строить работу в пандемию смогли пред-
ставители малого и среднего бизнеса, а 
не неповоротливые большие компании. 
В  некоторых случаях предпринимателям 
пришлось существенно менять сферу 
деятельности. Одними из самых постра-
давших от введения ограничительных мер 
отраслей стали туристический, гостинич-
но-ресторанный бизнес и общепит. 

Генеральный директор группы компа-
ний «Теремок» в Санкт-Петербурге Вита-
лий Свидовский рассказывает, что слу-

чилась уникальная ситуация, когда резко 
снизилась покупательная способность: 
кто-то потерял часть заработной платы, а 
кто-то и вовсе работу. Плюс к этому люди 
стали бояться посещать общественные 
места. «Самое тяжелое для нас — впер-
вые за всю историю бизнеса была ограни-
чена наша работа и рестораны закрыты.  
В этих условиях спрос стал адаптировать-
ся и меняться. Формат бизнеса, который 
мы на тот момент уже перестали разви-
вать и даже подумывали о закрытии, вдруг 
стал тем самым спасательным жилетом. 
Я говорю о киосках. Именно они помогли 
выстоять в самый тяжелый момент закры-
тия половины нашей сети. Сегодня про-
должается рост уличной торговли, поэто-
му, адаптируясь к рынку, наша стратегия 
тоже претерпела изменения. Мы хотим и 
будем развивать нестационарную торгов-
лю. В том числе совсем скоро у нас по-
явится новый современный и очень стиль-
ный формат — фуд-траки»,— добавил он.

По словам маркетолога агентства де-
ловых путешествий IBC Corporate Travel 
Юлии Малецкой, их компании также при-
шлось осваивать сопредельные, но новые 
для организации новые сегменты. «Мы 
стали заходить в сектор b2c через име-
ющиеся контакты в секторе b2b. Это по-
требовало от нас перестройки внутренних 
процессов, для чего наладили сбор до-
полнительной информации, подключили 
новых поставщиков, провели обучение со-
трудников и презентовали клиентам их но-
вые возможности. Таким образом, мы про-
извели замещение утраченных объемов 
деловых поездок за счет предоставления 
партнерам ранее не использованного ре-
сурса. Кризис заставил ломать шаблоны 
и стереотипы, чтобы оставить за собой 
ранее завоеванные позиции на рынке»,— 
подчеркивает госпожа Малецкая.

В пандемию вынуждены были пере-
строиться и другие бизнес-отрасли, ока-
зывающие услуги населению и юрлицам. 
«До пандемии я развивал ивент-бизнес, за 
полтора года (с 2018 по 2020) наша компа-
ния стала крупнейшей франчайзинговой 
сетью в этом рынке в России. Однако с 
началом самоизоляции умерли оба рынка, 
в которых мы развивались: рынок орга-
низации праздников и рынок франшиз. В 
этот период нам пришлось менять направ-
ление деятельности. В частности, мы ста-
ли заниматься развитием франшиз дру-
гих компаний — в сферах производства, 
ландшафтного дизайна, детского спорта, 
строительства и т.д. Если бы не кризисные 
явления, во многие из этих сфер мы бы ни-
когда не пришли»,— считает основатель 
холдинга Franch Global Сергей Дегтярев.

Совладелец франчайзинговой сети 
футбольных и танцевальных школ «Чем-
пионика» Руслан Баширов вспоминает, 

что за несколько месяцев до пандемии 
было принято решение выйти на абсо-
лютно новый рынок, не имеющий отно-
шения к спорту. Данное направление де-
ятельности показало в период карантина 
эффективность, в том числе благодаря 
возможности проведения уроков онлайн. 
«Для выбора новых направлений мы ана-
лизировали рынок и тенденции спроса на 
услуги среди конечных клиентов. Опре-
делившись с направлением — начинали 
разработку продукта. Один из уроков, 
который мы вынесли из пандемии: адапта-
ция обучения к онлайн-форматам должна 
быть проведена уже на первом этапе»,— 
заключает господин Баширов.

время новых возмоЖносТей 
Сложная экономическая ситуация в стра-
не, не только в период пандемии, стала для 
некоторых предпринимателей временем 
новых возможностей. Как отмечает осно-
ватель мануфактуры, специализирующей-
ся на изготовлении часов класса люкс, 
Константин Чайкин, именно в кризис 2008 
года им было запущено направление, ко-
торое профессионально занималось не-
решенными проблемами, существующими 
на рынке в тот момент: реставрацией тех 
вещей, за которые не брались ни одни ча-
совые мастера. Еще одним видом деятель-
ности стало изготовление сложных дета-
лей не только для часовых мастеров, а в 
целом механики. Мануфактура работала с 
государственными и космическими струк-
турами, где требовалось создавать ма-
ленькие высокоточные детали. В какой-то 
момент, рассказывает предприниматель, 
обеспечивали практически всю Россию 
изготовлением сложных часовых деталей 
на заказ. В том числе, благодаря и этому 
направлению мануфактуре удалось выйти 
и на зарубежный рынок.

Президент группы компаний Pro-Vision 
Владимир Виноградов напоминает, что в 
период экономического кризиса многие 
компании резали маркетинговые бюдже-
ты, в результате чего количество клиен-
тов уменьшилось вдвое. Одновременно 
с этим бизнес захлестнула волна сокра-
щений, и сотрудники, оставшиеся без 
работы, начали массово пробовать себя 
в бизнесе. Появилось множество микро-
предприятий, которые не могли позволить 
себе дорогое маркетинговое сопрово-
ждение, но при этом нуждались в каче-
ственном продвижении. «80% обращений 
в наше агентство приходило именно от 
таких предпринимателей. Мы поняли, что 
это реалии сегодняшнего дня, и решили 
диверсифицировать свой бизнес, открыв 
первое в России онлайн-PR-агентство»,— 
рассказал эксперт.

По словам генерального директора 
компании «ФармМедПолис РТ» Альбер-
та Гайффулина, с августа 2018-го по 
апрель 2020-го компания занималась 
консалтингом в сфере регистрации ме-
дицинских изделий и организовывала 
отраслевые мероприятия разных уров-
ней: от региональных до международ-
ных. «Собственного производства не 
было даже в планах развития. То, что мы 
смогли оперативно среагировать на по-
требности рынка и запустить собствен-
ное производство дефицитных средств 
индивидуальной защиты, стало воз-
можным благодаря удачно сложившей-
ся комбинации из событий, ресурсов и 
нужных людей. Мы научились управлять 
рисками, даже теми, которые в привыч-
ных обстоятельствах не были бы столь 
критичны, мы научились в сжатые сроки 
принимать стратегически важные реше-
ния, научились отбору и поиску надеж-
ных партнеров»,— делится он. n

оТносиТеЛьно бысТро перенасТроиТь рабоТу в пандемию смоГЛи предсТавиТеЛи маЛоГо и среднеГо бизнеса,  
а не неповороТЛивые боЛьшие Компании
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сЛово с Твердым знаКом

Адвокатское сообщество стремительно 
отреагировало на уголовное преследова-
ние коллеги. В тот же день Совет Адвокат-
ской палаты Санкт-Петербурга выпустил 
открытое заявление, в котором выразил 
озабоченность фактом уголовного пре-
следования Ивана Павлова. В письме 
отмечается, что во время обысков была 
изъята конфиденциальная информация 
и документы, подготовленные адвокатом 
к заседанию по делу Ивана Сафронова. 
«Адвокатское сообщество не может сми-
риться с откровенно противозаконной 
практикой следственных властей. (…) Мы 
уверены, что указанная позиция будет 
поддержана всеми адвокатами Россий-
ской Федерации. Сознательное наруше-
ние представителями следственных вла-
стей уголовно-процессуальных законов 
нашей страны, обеспечивающих консти-
туционный принцип состязательности в 
уголовном судопроизводстве, неизбежно 
приведет к разрушению правовых ос-
нов нашего государства»,— говорится в 
письме. 

В разговоре с „Ъ“ заместитель предсе-
дателя комиссии совета ФПА РФ по защи-
те прав адвокатов,  вице-президент Адво-
катской палаты Санкт-Петербурга Юрий 
Новолодский отмечал, что общество за-
интересовано в организованном контро-
ле за следствием: «Нельзя это упускать, 
чтобы не повторились страшные события 
1930-х годов. Да, в законе есть некоторые 
ограничения: например, нельзя разгла-
шать государственную тайну.  Иван  Пав-
лов  дал подписку о неразглашении гос- 
тайны, и ничего из того, что входит в это 
понятие, он не разглашал. Его обвиняют 

в разглашении тайны следствия. Но, к 
сожалению, представители следственно-
прокурорских властей не всегда понима-
ют разницу между этими понятиями. Если 
следователь считает, что разглашение 
части данных может навредить интересам 
расследования, он должен вынести моти-
вированное постановление и ознакомить 
адвоката с этим документом. В этом деле 
такого постановления не было, и адвокат 
становится перед выбором: либо вообще 
забыть, что узнал в ходе расследования, 
либо стать фигурантом уголовного дела. 
С такой постановкой вопроса мы не со-
гласны». 

«Это, к сожалению, не первое (видимо, 
и не последнее) уголовное преследование 
адвоката вне рамок закона. И мы, адво-
каты, должны показать солидарность не 
только постами в „Фейсбуке“, но и реаль-
ными делами»,— утверждал в колонке для 
проекта «Адвокатская улица» московский 
адвокат Калой Ахильгов.

Помимо дела Ивана Сафронова, не-
формальное правозащитное объедине-
ние юристов и журналистов «Команда 
29» вело немало громких дел, расследо-
ванием которых занималась по большей 
части ФСБ. Нередко они были связаны с 
шпионажем, государственной изменой и 
засекреченными архивами времен СССР. 
В частности, «Команда 29» представляла 
интересы бывшего сотрудника Централь-
ного научно-исследовательского инсти-
тута машиностроения (ЦНИИмаш, вхо-
дит в «Роскосмос»), 76-летнего Виктора  
Кудрявцева. По версии ФСБ, ученый вме-
сте со своим учеником Романом Кова-
левым, также работавшим в институте, 

передавал НАТО секретные данные о но-
вейших ракетных разработках. Сам Вик-
тор Кудрявцев вины не признавал. В конце 
апреля этого года он скончался от ряда 
тяжелых заболеваний. «Команда 29» так-
же вела дело Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК, внесен Минюстом в так называемый 
реестр иностранных агентов) по иску про-
куратуры о признании организации экс-
тремистской. Суд согласился с требова-
ниями надзорного ведомства 9 июня. 

Дело Виктора Кудрявцева вел тот же 
следователь ФСБ России, что и Ивана 
Сафронова — Александр Чабан. Именно 
он, по мнению Ивана Павлова, является 
заказчиком его уголовного преследова-
ния: «У меня четкое представление есть, 
что это следователь, конкретный сле-
дователь по конкретному делу, по делу 
Ивана Сафронова, инициировал вот это 
вот»,— говорил он в интервью телекана-
лу «Дождь». Причиной для возбуждения 
уголовного дела в отношении Ивана Пав-
лова и его конфликта с ФСБ стала его 
открытая позиция и отказ дать подписку 
о неразглашении данных предваритель-
ного следствия по разбирательству Ивана 
Сафронова. Прошлой осенью это стало 
причиной для подачи представления ру-
ководством СУ ФСБ через региональное 
управление Минюста в Адвокатскую па-
лату Санкт-Петербурга. ФСБ посчитала, 
что Иван Павлов и его коллеги нарушили 
Уголовно-процессуальный кодекс, отка-
завшись дать подписку о неразглашении 
данных предварительного следствия. 
Впрочем, квалификационная комиссия не 
нашла в действиях адвокатов никаких на-
рушений закона или положений кодекса 
адвокатской этики.

Возбуждая дело по ст. 310 УК РФ, след-
ствие посчитало преступлением то, что 
Иван Павлов рассказал журналистам о 
секретном свидетеле в деле Ивана Саф-
ронова, а также передал газете «Ведо-
мости» копию постановления о привлече-
нии Сафронова в  качестве обвиняемого. 
«Ивану Павлову часто поступали угрозы 
от следователей ФСБ, в частности, от 
Александра Чабана, он говорил в лицо: 
„Вы нам стоите поперек горла, мы сде-
лаем все, чтобы вас посадить“»,— сооб-
щил коллега господина Павлова, адвокат 

«Команды 29» Евгений Смирнов. В  день 
задержания Басманный районный суд Мо-
сквы избрал в качестве меры пресечения 
для главы правозащитного объединения 
запрет определенных действий. Ивану 
Павлову нельзя общаться со свидетелями 
по уголовному делу, а также пользоваться 
телефоном и интернетом. 

Коллеги Ивана Павлова создали пе-
тицию, в которой заявили, что не сомне-
ваются в профессиональной природе 
преследования адвоката. «Считаем, что 
данные действия правоохранительных 
органов направлены исключительно на 
запугивание Ивана и его коллег, чтобы 
принудить их к отказу от активной по-
зиции при защите своих доверителей. 
Убеждены, что цель акции по проведению 
серии обысков — получить доступ к кон-
фиденциальной адвокатской информации 
и незаконно использовать ее для ареста 
Ивана Павлова с последующим его осуж-
дением и отстранением от адвокатской 
деятельности,— говорится в открытом за-
явлении.— Адвокатура — единственный 
независимый от государства институт 
правосудия, который еще имеет возмож-
ность препятствовать силовикам безна-
казанно творить произвол. Действия, на-
правленные на запугивание адвокатского 
сообщества и превращение его в по-
слушную и подконтрольную государству 
организацию, противоречат Конституции 
РФ и не отвечают задачам построения в 
России правового государства. Адвокаты 
защищают не только обычных граждан, но 
и силовиков, и чиновников. Независимая и 
смелая адвокатура необходима всем». На 
момент сдачи текста петицию подписало 
более 38 тыс. человек. 

 «Следователь не вправе отбирать под-
писку о неразглашении всего. Абстракт-
ные „данные предварительного рассле-
дования“ — это вообще что? А то, что я 
защитник по этому делу — тоже данные 
предварительного расследования? По-
лучается, мне вообще молчать? Ну, мы с 
этим категорически не согласны. И мое 
дело — яркий пример того, как порой сле-
дователи некорректно понимают институт 
подписки о неразглашении данных пред-
варительного расследования»,— считает 
Иван Павлов. n

неФормаЛьное правозащиТное обЪединение юрисТов и ЖурнаЛисТов «Команда 29» веЛо немаЛо ГромКих деЛ, 
рассЛедованием КоТорых занимаЛась по боЛьшей ЧасТи Фсб
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обыСк По команде 
около шеСти утра 30 аПреля в моСков-
Скую гоСтиницу Mercure, где оСтано-
вилСя адвокат и глава Правозащитного 
объединения «команда 29» иван Павлов 
Перед заСеданием По делу его Подза-
щитного — бывшего СПецкора „ъ“  
и «ведомоСтей» ивана Сафронова, 
Пришли С обыСком Силовики. ПоЧти 
одновременно СледСтвенные дейСтвия 
наЧалиСь и в Санкт-Петербурге. обыСки 
Прошли в офиСе «команды 29», дома и 
на даЧе у ивана Павлова. ПриЧиной Ста-
ло возбуЖденное дело По Ст. 310 ук рф 
(разглашение данных Предварительно-
го раССледования). Guide Собрал реак-
цию адвокатов на ПреСледование ивана 
Павлова, который ПреЖде Сам вСтуПал-
Ся за коллег и говорил о ваЖноСти це-
ховой СолидарноСти. МАРиНА ЦАРЕВА
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«за быСтрыми решениями ходят  
к гадалкам» ЧаСтные бизнеС-школы СущеСтвуют По тем Же законам 
рынка, Что и их Слушатели, Поэтому долЖны уметь Ставить СтратегиЧеСкие цели 
и корректировать их в завиСимоСти от Ситуации. об актуальных тенденциях  
и маргинальных Сегментах рынка, новых вызовах и ПерСПективах раССуЖдает 
ректор бизнеС-школы имиСП яроСлав Павлов. ВЕРОНиКА ЗУбАНОВА

GUIDE: Как вы оцениваете ситуацию на рын-
ке бизнес-образования? Каков его объем?
яросЛав павЛов: В последнее время объ-
ем рынка MBA кардинально не изменился: 
это семь с небольшим тысяч слушателей, 
как и в 2019 году. Сегодня значительно 
растет доля образования, не имеющего 
отношения к MBA,— короткие програм-
мы, онлайн-курсы, инфобизнес. Люди за 
это готовы платить, потому что им обеща-
ют простые решения, «волшебные таб- 
летки». Короткие курсы могут приносить 
пользу. Но инфобизнес — это маргиналь-
ный сегмент, не ориентированный на се-
рьезные бизнес-результаты.
G: А как дела в других странах?
я.  п.: На Западе есть некоторый спад ин-
тереса к бизнес-образованию, а на Вос-
токе — наоборот, рост. В  Европе и Аме-
рике программы MBA слишком дороги как 
в топовых бизнес-школах, так и во второ-
сортных или третьесортных. При этом да-
леко не все они дают хороший результат 
и очень медленно обновляются. Тогда как 
критическая масса тех, у кого уже есть 
степень MBA, достаточно велика. В от-
дельных аспектах западные школы уже 
проигрывают и азиатским, и российским.
G: Не сократился ли спрос в связи с кри-
зисом?
я. п.: В любой кризис есть бизнесы расту-
щие и бизнесы, которым нужно удержать-
ся на плаву. И  в том, и в другом случае 
нужны действенные управленческие ин-
струменты. Мы наблюдаем, что в кризис к 
MBA обращаются люди высокого уровня 
управленческих компетенций и амбиций 
— те, кто, может быть, раньше отклады-
вал обучение. А те, кто хочет быстрых ре-
шений, ходят к гадалкам и смотрят ролики 
про успешный успех.
G: Чем отличается петербургский рынок 
бизнес-образования от московского и 
других регионов?
я. п.: Бизнес-образование в основном со-
средоточено в Москве и Петербурге, как 
и вообще вся экономика. Причем у Пе-
тербурга есть интересная особенность: 
бизнес-школ, которые регулярно наби-
рают программы MBA и предоставляют 
образование достойного качества, у нас 
количественно меньше, чем в Москве 
(плюс-минус пять-шесть), но ИМИСП, 
наряду с еще двумя, регулярно входит 
в списки лучших в России. К нам часто 
приезжают учиться из Москвы. В ИМИСП 
50–70% слушателей — петербуржцы,  
а 30–50% — москвичи и люди из других 
городов.
G: В чем особенность петербургского под-
хода?
я. п.: У ИМИСП есть три качественных от-
личия: системность (справедливости 
ради, она свойственна и некоторым дру-
гим бизнес-школам Петербурга), ориен-
тация на практику и гибкость. Почти все 

наши преподаватели — это бывшие или 
действующие управленцы и консультанты, 
которые теорию критически пропусти-
ли через международный и российский 
практический опыт. Мы обязательно на-
полняем программу лучшими практиками 
российского бизнеса от приглашенных 
спикеров и живыми кейсами. Кроме того, 
мы закладываем в программы Executive 
MBA (EMBA) время для вариативных ак-
тивностей, которые выбираем исходя из 
запроса группы.
G: Пришлось ли что-то менять в условиях 
пандемии?
я. п.: Мы постоянно адаптируем программы 
под то, что происходит на рынке, и всегда 
стремимся найти оптимальное решение. 
Ограничения, связанные с пандемией, вы-
нудили менять и те вещи, которые были оп-
тимальны. Например, в программе EMBA 
есть международный модуль с посещени-
ем предприятий Германии, Швейцарии и 
Франции. В 2020 году вместо этих стран, 
в которые попасть было невозможно, мы 
посетили ведущие предприятия Татарста-
на. По итогам обсуждения проработали и 
добавили в программу совершенно новый 
блок, который создает значимую дополни-
тельную ценность. Сейчас рассматриваем 
другие направления, чтобы предоставить 
новые международные возможности.

Последние годы на уровне комплекс-
ных программ мы работали только с EMBA 
— программой для топ-менеджмента. 
В  прошлом году запустили MBA после 
длительного перерыва — и сделали эту 
программу максимально инструмен-
тальной, чтобы выпускники могли в се-
годняшней ситуации что-то конкретное 
исправить. Она рассчитана на среднее 
управленческое звено и мелких предпри-
нимателей. А  EMBA мы еще больше со-

риентировали на тематику стратегии, ли-
дерства, управления изменениями — это 
три вещи, которые больше всего нужны 
первым лицам компаний, собственникам, 
топ-менеджменту.
G: Сегодня многие считают, что если мир 
непредсказуем, то и стратегия не нужна…
я. п.: Это распространенное заблуждение. 
На самом деле, чем более непредсказуем 
мир, тем важнее стратегия. Мы расшири-
ли набор инструментов стратегии в про-
грамме EMBA. В частности, добавили курс 
трендвотчинга. Он помогает слушателям 
на основании слабых сигналов, которые 
приходят из внешней среды, определять 
тренды, систематизировать работу с ними 
и выстраивать вариативные стратегии. 
Кстати, у нас есть отличные примеры, 
когда наши выпускники применили сце-
нарное планирование в первые (самые 
неопределенные) месяцы пандемии. Им 
впоследствии удалось достойно спра-
виться с ситуацией и достичь хороших 
результатов. Среди них, например, вы-
пускница EMBA ИМИСП Александра Улич, 
генеральный директор инновационной 
клиники «Кивач». В  самом начале пан-
демии она очень быстро взяла ситуацию 
под контроль, спланировала возможные 
сценарии и начала их реализовывать. Та-
ким образом, клиника не только осталась 
на плаву, но и стала лучше после снятия 
ограничений.
G: 2020 год задал вынужденный тренд на 
дистанционное обучение. Как вы к нему 
относитесь?
я. п.: Я вообще поклонник дистанционного 
обучения: я погружен в эту тему уже как 
минимум лет восемь. Но при этом нужно 
понимать, что каждый из форматов эф-
фективен для определенного рода задач: 
есть те задачи, что лучше решаются при 

очном обучении и не даются в электрон-
ном виде, а есть — наоборот. MBA и осо-
бенно EMBA многое теряют при полно-
стью дистанционном формате, ведь эти 
программы не только про знания и опыт, 
а еще и про личные связи, про доверие.
G: Вы пришли в ИМИСП в не самое про-
стое время. Как адаптировались?
я. п.: Я пришел в сентябре 2019 года в ка-
честве советника ректора, что позволило 
нормально адаптироваться к организаци-
онной культуре ИМИСП, узнать поглубже 
команду. С коллегами мы знакомы доста-
точно давно по Российской ассоциации 
бизнес-образования (РАБО), мы все люди 
с бизнес-образованием и практическим 
опытом — так что общий язык нашли 
быстро. В  феврале 2020-го меня назна-
чили первым проректором, а с сентября 
— ректором. Мне очень повезло: это был 
лучший момент. Потому что Сергей Кирил-
лович (предыдущий ректор и нынешний 
президент ИМИСП Сергей Мордовин.— G) 
пригласил меня ради осуществления из-
менений: они назрели. А  осуществлять 
изменения, когда внешняя среда неста-
бильна, можно значительно быстрее, чем 
в спокойной ситуации. 
G: Что уже удалось поменять, какие планы 
на будущее?
я.  п.: Мы изменили многое, и многое еще 
предстоит изменить. Серьезно работаем 
над IT-инфраструктурой (цифровизация 
требует мощной базы), пересмотрели 
подход к маркетингу и продажам (движем-
ся в сторону концепции продакт-менед-
жмента). Самым значимым нововведением 
в прошлом году стал запуск бизнес-клуба 
выпускников. Мы начали именно с биз-
нес-клуба, а не с ассоциации — в нем не-
большой вступительный взнос и большое 
число мероприятий: проводим встречи с 
лидерами бизнеса и экспертами в отдель-
ных отраслях, тематические конферен-
ции, мастермайнд-группы, интеллектуаль-
ные игры, бизнес-дискуссии и пр. Все это 
формирует уникальное комьюнити. Вы-
пускники для ИМИСП — это самый боль-
шой ресурс.
G: Каковы перспективы развития бизнес-
образования в России?
я.  п.: Вопрос в том, чтобы, во-первых, не 
было излишнего давления на все частное 
— чтобы государство не мешало бизнесу 
работать и развиваться. И во-вторых, что-
бы не было давления на бизнес-образо-
вание (чтобы его ни в коем случае не за-
гоняли в формат магистратур, ФГОСов), 
потому что тогда оно не сможет соответ-
ствовать запросам предпринимателей и 
современным бизнес-реалиям. При этих 
двух условиях, если экономика не про-
сядет слишком жестко, бизнес-образо-
вание будет расти. А топ-10 бизнес-школ 
России, уверен, переживут (хотя и не без 
труда) почти любой кризис. n
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«мы Смогли ПоддерЖать 
ПредПринимателей  
в тяЖелый момент»  
Пандемия и Связанные С ней ограниЧения нанеС-
ли знаЧительный урон Сектору малого и Среднего 
бизнеСа (мСб), и для решения Проблем ПредПрини-
мателей ПонадобилаСь доПолнительная ПоддерЖ-
ка Со Стороны гоСударСтва. о том, как благодаря 
Программам нко «фонд СодейСтвия кредитованию 
малого и Среднего бизнеСа, микрокредитная ком-
Пания» удалоСь ПоддерЖать в Петербурге более 
12,5 тыС. рабоЧих меСт, ПомоЧь мСб ПереЖить 
оСтрую фазу кризиСа, а такЖе о дальнейших Пла-
нах организации раССказала иСПолнительный  
директор фонда алекСандра Питкянен. МАРия КУЗНЕЦОВА

GUIDE: Прошлый год выдался сложным для 
представителей малого и среднего бизне-
са. Какую поддержку им оказал фонд? На-
сколько выросло число заявок, выданных 
поручительств и займов? 
аЛеКсандра пиТКянен: Пандемия стала для 
всех серьезным испытанием — как для 
предпринимательского сообщества, так и 
для фонда. Мы столкнулись с повышенным 
спросом на все наши продукты со стороны 
сектора МСБ. При этом благодаря эффек-
тивной работе комитета по промышлен-
ной политике, инновациям и торговле нам 
в кратчайшие сроки было предоставлено 
необходимое финансирование, что позво-
лило оперативно оказывать помощь пред-
принимателям. В рамках первого, второго и 
третьего пакетов мер поддержки с момента 
принятия решения до поступления денег на 
счет проходили считаные дни. В  условиях 
дистанционной работы и с использовани-
ем электронных каналов коммуникации нам 
удалось быстро отрабатывать все имеющи-
еся заявки. И могу сказать, что фонд полно-
стью с этим справился. 

Если говорить о каждой из программ фон-
да в отдельности, то в прошлом году от МСБ 
мы получили 431 заявку по программам по-
ручительств, после рассмотрения которых 
было заключено 318  договоров на общую 
сумму 4,7 млрд рублей. Годом ранее эта сум-
ма была чуть меньше — 4,1 млрд. Часть из 
действующих на момент начала пандемии 
кредитов, обеспеченных поручительством 
фонда, была также пролонгирована и ре-
структурирована. Благодаря оказанной по-
мощи представители МСБ смогли получить 
дополнительные кредитные ресурсы на об-
щую сумму 12,3 млрд рублей. Что касается 
программ микрофинансирования до 5  млн 
рублей, то фондом было выдано 168 займов 
с залоговым обеспечением на сумму 575 млн 
рублей на срок от года до трех лет. Мини-
мальная ставка в размере 1% по данному 
направлению была доступна предприятиям, 
производящим средства индивидуальной 
защиты, спецодежды. Для компаний, вошед-

ших в перечень пострадавших отраслей, она 
варьировалась в пределах 1–3%. Остальные 
представители МСБ имели возможность по-
лучить под залог средства по ставке 4,25% 
— то есть не выше ставки ЦБ РФ. Это также 
можно назвать льготными условиями.

Впоследствии программа микрофинан-
сирования была существенно расширена: 
мы стали предоставлять субъектам малого 
и среднего предпринимательства беззало-
говые займы на выплату заработной платы 
сотрудникам и возобновление деятельно-
сти. Это стало по-своему уникальной мерой 
поддержки, которая не была представлена 
в других субъектах РФ. При этом если вна-
чале мы предоставляли подобную помощь 
лишь компаниям из перечня пострадавших 
отраслей, то позднее на нее могли рассчи-
тывать производственные компании, орга-
низации из сферы услуг, туризма, образо-
вания, то есть не представленные в списке, 
разработанном федеральным правитель-
ством. В  целом я считаю, что мы смогли 
поддержать предпринимателей в тяжелый 
момент. Но нельзя сказать, что все про-
блемы уже решены. Дальнейшие трудности 
будут связаны с перестройкой бизнеса, ко-
торая в любом случае произойдет.
G: Если остановиться подробнее на пору-
чительствах, то с чем вы связываете рост 
числа заявок по данному направлению?
а.  п.: В кризисных ситуациях программы 
гарантийной поддержки всегда востре-
бованы. У предпринимателей появляется 
необходимость в дополнительных финан-
совых ресурсах, при этом не у каждого из 
них имеется достаточное залоговое обес- 
печение. А  поскольку банки всегда тща-
тельно подходят к его оценке, наличие до-
полнительных гарантий со стороны фонда 
облегчает эту задачу.
G: Что вы можете сказать о текущей ситу-
ации? Изменилась ли она по сравнению с 
прошлым годом?
а.  п.: Прошлогодняя докапитализация по-
зволила нарастить ресурсы фонда прак-
тически вдвое. На поручительства из 

общего объема активов фонда зарезер-
вировано 4,4 млрд рублей, на микрозаймы 
— 3,2  млрд. Что касается спроса на про-
дукты фонда, то он по-прежнему высокий. 
Нами уже выдано более 200 поручительств 
на 3  млрд рублей, что обеспечило МСБ 
возможность привлечь 7 млрд рублей кре-
дитных средств. Фактически это весь наш 
годовой план, согласно национальному 
проекту. На мой взгляд, эта тенденция бу-
дет сохраняться и дальше. Мы видим инте-
рес и со стороны банков-партнеров. По за-
логовым займам мы отмечаем, что бизнес 
потихоньку начинает оживать и выходить 
из кризиса. Фонд уже предоставил около 
300 млн рублей по 80 направленным в него 
заявкам. Это превышает половину показа-
телей прошлого года. Если говорить о без-
залоговых займах, то общее число заявок 
по ним достигло 150 на сумму 580 млн руб- 
лей. Лимит по ним в этом году — 600 млн 
рублей, вскоре он будет исчерпан. 
G: Рассчитывает ли фонд на дополнитель-
ную докапитализацию?
а. п.: На федеральном уровне уже принято 
решение о предоставлении фонду допол-
нительных средств в размере 140 млн руб- 
лей. Они будут направлены на компенсации 
по дефолтным сделкам.
G: То есть вы ожидаете увеличения доли де-
фолтов в портфеле фонда?
а.  п.: Поскольку прошлый год был кризис-
ным, кредитные организации активно пре-
доставляли предпринимателям сферы МСБ 
отсрочки, проводили реструктуризации 
по кредитам, в том числе обеспеченным 
поручительством фонда. Мы старались 
предоставлять отсрочки предпринимате-
лям, давая согласие на реструктуризацию 
и пролонгацию договоров под поручитель-
ство фонда без дополнительного углублен-
ного анализа, максимально идя им навстре-
чу. Можно допустить, что ближе к концу 
этого года роста дефолтности не избежать. 
И если даже в кризисные годы она не пре-
вышала 2,5 %, то теперь мы прогнозируем 
рост доли до 4–5%.

G: Какова была процедура проверки компа-
ний со стороны фонда?
а. п.: Несмотря на упрощение условий для 
предпринимателей, для более оператив-
ного сбора пакета документов, в рамках 
программ предоставления беззалого-
вых займов на цели выплаты заработной 
платы и возобновление деятельности, 
фонд обращал внимание на то, чтобы 
компания-заявитель работала на рынке 
не менее 12 месяцев. При этом предста-
вители нашей организации выезжали на 
производственные площадки, оценивали 
среднюю зарплату сотрудников, которая 
не должна была быть ниже МРОТ — то 
есть 19  тыс. рублей для Петербурга. По 
другим программам процедура проверки 
осталась без изменений: мы по-прежнему 
проверяем заявки, поступающие от субъ-
ектов МСБ на соответствие критериям 
программ, комплектность документов, 
проводим оценку деловой репутации и 
риск-менеджмента, при этом максималь-
но стараемся сократить сроки проведе-
ния проверки, понимая, что для предпри-
нимателей важен каждый день, особенно 
в условиях кризиса.
G: Какие вы ставите перед собой цели на 
следующие несколько лет? 
а. п.: В первую очередь мы планируем сфо-
кусироваться на основном продукте фон-
да, а именно на предоставлении поручи-
тельств, поскольку в нашем городе очень 
хорошо развита банковская система. Исто-
рически микрофинансирование было для 
нас побочным направлением, а на текущий 
момент оно занимает примерно половину 
общего объема выдаваемых средств. Воз-
можно, что в будущем направление без-
залоговой поддержки трансформируется. 
Кроме того, сейчас мы готовим программы 
для начинающих предпринимателей, а так-
же самозанятых. Мы намерены продолжить 
наращивать кооперацию с федеральными 
ведомствами и «Корпорацией МСП» и бо-
лее активно работать с ними над созданием 
совместных программ. n
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проеКТ

новая иСтория кудрово на ПротяЖении многих лет кудро-
во являетСя ПоПулярной локацией, ПользующейСя выСоким СПроСом Со Стороны 
ПокуПателей. это комфортный район С развитой инфраСтруктурой, транСПортная 
Ситуация в котором улуЧшаетСя С каЖдым годом. за время оСвоения каЧеСтво 
возводимого Жилья здеСь Серьезно возроСло. ПоСледний из реализуемых на Се-
годня Проектов, По мнению экСПертов, ПревоСходит заявленный заСтройщиком 
комфорт-клаСС и СоответСтвует Понятию «разумного девелоПмента». МАРия КУЗНЕЦОВА

Территория Кудрово на текущий момент 
является одной из самых интересных 
пригородных локаций, сравнявшаяся по 
популярности с лидирующими районами 
Петербурга. Она начала осваиваться ве-
дущими петербургскими девелоперами 
еще в середине 2000-х годов, и сегодня 
пятен под застройку там уже не осталось. 
Последний участок приобрела группа 
«Аквилон», на котором в настоящее вре-
мя возводит первую очередь жилого ком-
плекса «Аквилон Stories».Помимо проекта 
«Аквилона», объем предложения в Кудро-
во, находящийся в продаже, составляет 
172 тыс. кв. м, около 2,3 млн кв. м жилья 
уже построено и реализовано.

«Основными преимуществами микро-
района являются сформированная одно-
родная среда, развитая коммерческая 
инфраструктура, расположение на 
внутренней стороне КАД»,— перечис-
ляет Светлана Московченко, руководи-
тель отдела исследований Knight Frank 
St.  Petersburg. Так, на текущий момент 
здесь построено около 12  км дорог для 
обеспечения подъездов к уже возведен-
ным и строящимся домам, сделан удоб-
ный выезд на КАД и Мурманское шоссе, 
а также построено продолжение улицы 
Дыбенко. «Это позволяет быстро и легко 
добираться до любого района города и 
области. В  300  м от домов расположены 
остановки наземного транспорта, в 800 м 
— станция метро „Улица Дыбенко“»,— го-
ворят в Rusland SP. Кроме того, власти ре-
гиона неоднократно заявляли, что в Куд- 
рово, недавно получившем статус города 
в составе Заневского городского поселе-
ния Всеволожского района Ленобласти, 
будет построена станция метрополитена. 
Также строится дорога, соединяющая 
проспект Строителей и выезд на улицу 
Подвойского, а к 2025 году будут созда-
ны развязка с КАД и транспортно-пере-
садочный узел «Кудрово», за реализацию 
которого отвечает правительство Ленин-
градской области. Если эти планы будут 
воплощены в жизнь, то локация станет 
еще более комфортной.

Ситуация с социальными объектами 
также постепенно улучшается. В Кудрово 
работает девять детсадов и две школы, 
строится поликлиника и уже есть два дей-
ствующих поликлинических отделения. 
«Свой вклад внесет и группа „Аквилон“: 
по соглашению с областной администра-
цией компания построит детский сад на 
200 мест и выступит соинвестором школы 
на 825 мест»,— сообщили в строительной 
компании.

Кудрово сегодня — это современный 
пригород Петербурга с развитой инфра-
структурой и атмосферой загородной 
жизни. Помимо множества магазинов, 
кафе, ресторанов и фитнес-центров, в 

шаговой доступности от жилых домов 
расположен один из крупнейших торго-
во-развлекательных центров города — 
«Мега Дыбенко». Здесь также находится 
несколько крупных зеленых зон, в том 
числе парк Оккервиль, раскинувшийся 
всего в пяти минутах ходьбы от будущего 
ЖК«Аквилон Stories». В прилегающих рай-
онах, до которых можно легко добраться, 
есть Невский и Ржевский лесопарки.

По мнению экспертов, интерес поку-
пателей к приобретению жилья вблизи 
КАД, а особенно в Кудрово, будет только 
расти. Предпосылками к этому являются 
расположение вблизи Северной столицы, 
более низкая стоимость покупки квартиры 
относительно городских районов, а также 
продление льготных ипотечных программ.

высоКие сТандарТы Общая пло-
щадь жилого комплекса комфорт-класса, 
реализуемого «Аквилоном» в Кудрово, со-
ставит около 90  тыс. кв.  м жилой недви-
жимости. Компания, которая с 2003 года 
являетcя самым крупным застройщиком 
Архангельской области, пришла на рынок 
Петербурга не так давно, в 2016 году, од-
нако быстро сумела заслужить доверие 
покупателей, занять серьезные позиции 
на рынке и зарекомендовала себя как на-
дежного застройщика, говорит госпожа 
Московченко. На текущий момент девело-
пер предлагает квартиры в восьми проек-
тах в разных районах города.

Первая очередь «Аквилон Stories», не-
давно выведенная в продажу, состоит из 
двух двенадцатиэтажных корпусов общей 
площадью 57  тыс. кв.  м. Каждый из них 
рассчитан на 649 и 341 квартиру соот-
ветственно. В доме очень разнообразная 
квартирография — от студий до четырех-
комнатных квартир. Также предусмотрен 
подземный паркинг с доступом на лифте 
и наземные парковки. В домах будут уста-
новлены системы контроля и управления 
доступом и видеонаблюдения.

Продукт «Аквилона» по своим характе-
ристикам чуть выше заявленного класса, 
с одной стороны, это класс комфорт, а 
с другой стороны, есть ряд добавленных 
преимуществ, замечают эксперты. «Это 
„умный“ девелопмент, куда включены но-
вые требования к безопасности, комфор-
ту проживания, где деталям уделяется 
должное внимание. Это и эстетические 
составляющие (облицовка), и улучшенное 
утепление стен, и панорамное остекление 
балконов — важный момент для петер-
бургского жителя. А также собственный 
детский клуб, безбарьерная среда, свой 
индивидуальный тепловой пункт»,— ука-
зывает Елизавета Конвей, директор де-
партамента жилой недвижимости Colliers.

ЖК «Аквилон Stories» строится по кир-
пично-монолитной технологии, а в его 

архитектуре акцент сделан на лаконич-
ности форм. Застройщик возводит дом в 
соответствии с собственной концепцией 
«Э4», направленной на повышение энер-
гоэффективности, эргономики, экологии 
и экономии. В  частности, применяется 
технология Termo-S, благодаря которой 
на 50% снижаются теплопотери здания и 
жители могут экономить на коммунальных 
платежах до 40%.

В облицовке используются керамогра-
нит и керамический кирпич. В  квартирах 
с высотой потолков 2,72 м девелопер пла-
нирует установить широкоформатные шу-
мозащитные окна размером 1,67х1,67  м, 
на 30% улучшит естественную инсоляцию 
помещений и обеспечит тишину в кварти-
рах. Кроме того, предусмотрены глубокие 
балконы шириной 1,8 м, что позволит пре-
образовать их в самостоятельную комнату.

«Аквилон» на рынке недвижимости сле-
дует своим собственным высоким стандар-
там. Так, все квартиры в ЖК девелопер 
оборудует «умными» системами управле-
ния домом inHOME. Благодаря ним через 
мобильные приложения собственники 
могут контролировать и заказывать ком-
мунальные услуги. «В  частности, вызвать 
сантехника или электрика, оплачивать 
ежемесячные счета от УК, проверить дина-
мику расхода ресурсов, принять участие в 
голосовании общего собрания собствен-
ников»,— объясняют в «Аквилоне». Данная 
система синхронизирована с датчиками 
протечек и дыма, с датчиками открытия 
дверей, а также с  «умными» счетчиками, 
показания которых автоматически подают-
ся в управляющую компанию. Кроме того, 
inHOME предусматривает возможность 
дистанционного перевода квартиры в ре-
жим энергосбережения или режим «нико-
го нет дома» в приложении на смартфоне.

Дополнительным плюсом является 
возможность купить квартиру с отдел-
кой white  box, при этом можно заказать 
чистовую отделку в одном из трех цвето-
вых стилей. Дизайнерская отделка также 

предусмотрена в парадных, лифтовых и 
межквартирных холлах. В каждой парад-
ной «Аквилон Stories» будут места под 
колясочные, а на подземных этажах с до-
ступом на лифте разместятся сити-боксы 
— кладовые для хранения вещей.

бЛаГоусТроенное просТрансТво 
Особенностью «Аквилон Stories» явля-
ется общественное пространство в еди-
ном экостиле — большой закрытый двор 
с собственным дендропарком от студии 
ландшафтного дизайна Derevo Park пло-
щадью 1 га. На его территории будет соз-
дана пешеходная аллея, объединяющая 
сразу несколько функциональных зон. 
В ландшафтном дизайне будут посажены 
многолетние злаковые растения, луговые 
травы, цветочные поляны, разнообразные 
виды кустарников и деревьев, а также 
установлено дизайнерское освещение, 
перголы и уличная мебель.

Также здесь появятся три сквера, пло-
довый сад с городскими огородами, пло-
щадка для йоги, стрит-бола, барбекю-
зона, теннисные столы и зона воркаута. 
Кроме того, в жилом комплексе запроек-
тировано помещение под коворкинг, а в 
одном из корпусов откроется детский клуб 
«Аквилон Kids», где застройщик выполнит 
отделку и укомплектует помещение мебе-
лью и игрушками. Для детей «Аквилон» 
предусмотрел собственные зоны отдыха. 
Помимо этого, все детские площадки из 
дерева и экологичных материалов будут 
разделены по возрастам, поэтому прово-
дить время здесь будет интересно и малы-
шам, и подросткам.

«Если обобщить, то в условиях дефи-
цита земельных участков и некоего ажио-
тажа, тонуса как девелоперов, так и поку-
пателей, крайне важно получать проекты, 
которые не просто позиционируются в 
классе комфорт, а приносят покупателю 
психологический комфорт. Именно за та-
кими проектами будущее»,— заключает 
Елизавета Конвей. n

общая пЛощадь  
ЖиЛоГо КомпЛеКса 
КомФорТ-КЛасса,  
реаЛизуемоГо  
«аКвиЛоном» в Кудрово, 
сосТавиТ оКоЛо  
90 Тыс. Кв. м ЖиЛой  
недвиЖимосТи
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Женщина у руЛя

Женщина у руЛя

«гендерное  
неравенСтво  
выраЖаетСя только  
в оПлате труда  
на Первых  
этаПах карьеры» за время работы в оСобой экономиЧеСкой зоне 
«Санкт-Петербург» тамаре рондалевой, возглавившей уПравляющую комПанию 
в 2017 году, удалоСь ПривлеЧь 22 резидента С заявленным объемом инвеСти-
ций 22,15 млрд рублей. в этот Период были открыты науЧно-ПроизводСтвенный 
комПлекС ао «иц „буревеСтник“», ПоСтроены новые оЧереди ао «вертекС» и зао 
«биокад», завод ао «фармаСинтез-норд». о том, Чего моЖет добитьСя Женщина 
в тяЖелой ПромышленноСти и С какими ПредвзятоСтями СталкиваетСя, гоСПоЖа 
рондалева раССказала в интервью корреСПонденту Guide яне войцеховСкой.

GUIDE: В работе вас в основном окружают 
мужчины. Вы испытываете трудности, в 
том числе гендерные, строя карьеру?
Тамара рондаЛева: Со всеми моими ру-
ководителями — вице-губернаторами и 
председателями комитетов — у нас вы-
страивались достаточно искренние от-
ношения. Я сама человек искренний, и 
когда ты искренен, то люди не могут ре- 
агировать по-другому. Я всегда общалась 
и работала в открытую. Мне в работе 
очень помогает понимание людей и уме-
ние их убеждать. Лукавить мне тяжело: на 
это тратишь очень много энергии. И мне 
все больше кажется, что мир устал от бру-
тальности.
G: Что вы имеете в виду?
Т.  р.: Отсутствие доброты, сочувствия и 
отзывчивости. Это касается и работы, 
и делового общения. Я была капитаном 
софтбольной (женский бейсбол.— G) 
женской команды в юности, и те честные, 
правильные отношения внутри коллек-
тива, умение работать в команде я пере-
несла на работу с мужским коллективом. 
В тяжелую промышленность, связанную с 
машиностроением, я пришла по стечению 
обстоятельств. Я  мечтала и планировала 
работать в сфере спортивного образо-
вания детей, но получилось иначе. У моих 
родителей было небольшое предприятие, 
и когда в 1998 году я завершила спор-
тивную карьеру, вышла замуж, родила 
ребенка, то возникла необходимость по-
могать мужу финансово для обеспечения 
нашей семьи. Я начала работать у родите-
лей, потихоньку разбиралась в запчастях 
тракторной, строительной и дорожной 
техники. Бизнес рос, и на предприятии 
была позиция — «бей своих, чтобы чужие 
боялись». Этот этап дал мне возможность 
получить еще два высших образования, 
и впоследствии я получила предложение 
работать на Кировском заводе.
G: Если бы вы строили карьеру в другой от-
расли, путь был бы легче?
Т. р.: Многие мои знакомые занимают вы-
сокие посты в различных сферах, но, по 

моим опыту и наблюдениям, гендерное 
неравенство выражается только в оплате 
труда. Считается, что женщине на первом 
этапе, пока она не показала какие-то ре-
зультаты, можно платить меньше.
G: Сталкивались ли вы когда-нибудь с яв-
лением менсплейнинга?
Т. р.: Если такие ситуации и были, я всег-
да списывала это на невоспитанность  
визави.
G: Есть еще понятие стеклянного потолка, 
вы его ощутили?
Т. р.: В 2017 году наряду со мной на пост 
генерального директора ОЭЗ рассма-
тривали несколько кандидатов мужского 
пола из различных профильных сфер 
деятельности и с не менее интересным 
опытом. Однако выбор пал на меня. 
Я связываю это с тем, что из всех канди-
датов я была наиболее глубоко погруже-
на в работу проекта. Хотя вопрос о том, 
справлюсь ли я с руководством, я знаю, 
обсуждался.
G: Что бы вы посоветовали женщинам, ко-
торые принимают решение отложить по-
явление детей в семье, потому что счита-
ют, что это может повредить карьере?
Т.  р.: Это эгоизм. Быть матерью — пред-
назначение женщины. Я считаю, это пер-
вично. Женщина себя лишает безумного 
счастья, если сознательно отказывается 
от возможности испытать в жизни эту без-
граничную любовь матери к ребенку. Я ду-
маю, что женщина в силу своей природы 
способна соединить несоединимое — и в 
семье, и в работе.
G: Есть ли у вас примеры, когда мужчины 
брали декретный отпуск?
Т.  р.: Да, и я думаю, что это будет встре-
чаться все чаще. Женщины будут зани-
мать все больше и больше ключевых по-
стов и заниматься тем, что всегда было 
свойственно мужчинам. Я  убеждена, что 
женщины более ответственные. Они не 
боятся брать ответственность, потому 
что и так постоянно принимают решения 
в своей жизни и жизни близких. Они спо-
собны договориться практически со все-

ми. Я называю это «мягкой силой с желез-
ной хваткой».
G: До вас управляющую компанию ОЭЗ 
«Санкт-Петербург» возглавляли мужчины, 
но интенсивный рост территории и инве-
стиций произошли именно при вашем ру-
ководстве. В чем причина?
Т. р.: Компания проходила непростой пери-
од подготовки строительной инфраструк-
туры. Олег Рындин (руководитель ОЭЗ 
«Санкт-Петербург» в 2007–2011 годах.— G) 
начал формирование двух площадок, под-
бирал первых якорных инвесторов. Вы-
страивание этой работы шло путем проб и 
ошибок, ведь никто до этого ничего подоб-
ного не делал, история особой экономиче-
ской зоны только начиналась. Следующий 
руководитель, Олег Мельников (возглавлял 
УК в 2011–2013 годах.— G), подхватил все, 
что было сделано, и привлек новых инве-
сторов. Это все начальные этапы фор-
мирования инфраструктуры, команды и 
алгоритма взаимодействия с партнерами. 
Затем проектом руководил Фарид Вердиев 
— он в должности руководителя филиала, 
а затем советника генерального директора 
АО  «ОЭЗ» завершил строительство ин-
фраструктуры и запустил работу по аудиту 
резидентов. При нем состоялось большое 
количество расторжений соглашений с не-
добросовестными резидентами. Отмечу, 
что каждый из этих руководителей застал 
различные кризисы в стране. Валерий 
Черепанов начал работу в компании на 
позиции главного энергетика и «вырос» 
до руководителя филиала. Он руководил 
строительством обеих площадок, сдал 
объекты и сумел сохранить коллектив. 
Моей же задачей стало сберечь все то, 
что было создано, и обеспечить «безбо-
лезненную» передачу имущества ОЭЗ из 
федеральной собственности в собствен-
ность Санкт-Петербурга. Мы отстояли оп-
тимальный сценарий передачи — из одно-
го акционерного общества в другое. Самое 
главное, что для наших резидентов в этот 
период ничего не поменялось — правила 
игры должны быть постоянными.

G: Нужна ли женщине поддержка мужчины 
в профессии? Я  заметила, что все ваши 
заместители — мужчины.
Т.  р.: Обязательно нужна. Что касается за-
местителей, то я не выбирала их по гендер-
ному признаку, каждый из них личность, ко-
торая привнесла вклад в работу компании. 
Заместитель по эксплуатации — это чело-
век, который построил эту площадку, заме-
ститель по строительству проработал в этой 
компании более десяти лет, до этой руково-
дящей должности он тоже прошел путь от 
энергетика. Количество объектов, которые 
он сдал, говорит само за себя. Заместитель 
по работе с инвесторами — это человек, ко-
торый внес большой вклад в работу по при-
влечению инвестиций, он начинал работу с 
эксперта в филиале ОЭЗ, прекрасно разби-
рается в законодательстве, регулирующем 
деятельность ОЭЗ, лично знает каждого ин-
вестора. Заместитель по организационным 
вопросам — это специалист, который имеет 
опыт работы в Законодательном собрании и 
органах исполнительной власти Петербур-
га, невероятно грамотный специалист.
G: Какие у вас амбиции, где вы хотите ра-
ботать — во власти или в бизнесе?
Т. р.: Я хотела бы продолжить свою работу. 
Я долго трудилась непосредственно в са-
мом бизнесе и знаю, что ему необходимо. 
Сейчас я некое связующее звено между 
государством и бизнесом и понимаю, как 
максимально быстро и с помощью каких 
инструментов сделать так, чтобы бизнес, 
сокращая сроки и издержки, мог создать 
предприятие, развить новое направление, 
эффективно инвестировать.
G: А дома вы тоже женщина-руководитель?
Т. р.: Знаете, тяжелее всего, приходя с ра-
боты домой, «выключить кнопку» контро-
ля. И в этом мне очень помогает спорт.
G: Отпустить контроль?
Т.  р.: Да. В спорте ведь тоже присутствует 
тотальный контроль над собой. Я люблю ка-
таться на горных лыжах и играть в теннис. 
Это помогает максимально выплеснуть всю 
усталость и негативную энергию, которая 
может накопиться в течение рабочего дня. n
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«оСтров фортов» открывает новые 
СмыСлы Создание туриСтСко-рекреационного клаСтера в кронштадте 
экСПерты Сравнивают С Подготовкой СоЧи к олимПиаде-2014. но С тоЧки зрения 
девелоПмента «оСтров фортов» гораздо СлоЖнее и интереСнее: он реализуетСя  
в иСториЧеСкой охранной зоне и вклюЧает в Себя воССтановление объектов вСе-
мирного наСледия юнеСко. а кроме того, имеет уникальное раСПолоЖение. ВЕРА КОчЕТКОВА

«Остров фортов» — проект комплексно-
го развития территории, реализующийся 
с 2019 года по поручению президента РФ 
Владимира Путина. Проект нацелен на 
развитие Кронштадта как города-музея. 
В  числе основных задач проекта — со-
хранение историко-культурного наследия 
Кронштадта, открытие его для туристов и 
создание условий для комфортной жизни 
горожан. С  разных сторон эти аспекты 
развития города обсуждались в рамках 
XXIV Петербургского международного 
экономического форума.

про Тех, КТо в море «Создание новой 
туристической точки — кластера — на-
чинается с идеи,— рассказала на одном 
из мероприятий ПМЭФ соорганизатор 
проекта «Остров фортов» Марика Коро-
таева.— Со смыслов, которые бы объеди-
няли большое количество людей, были бы 
близки многим. В нашем проекте это тема 
Военно-морского флота». 

Тему поддерживают объекты, появив-
шиеся на территории кластера летом 
2020 года: первая очередь музейно-исто-
рического парка с Аллеей героев рос-
сийского флота, Маяком памяти, а также 
«морской» детской площадкой (капитан-
ский мостик с рулем, система мостков, ка-
натные качели, сетки-ванты для лазания). 
На территории кластера также открыт 
всесезонный учебно-спортивный пала-
точный комплекс «Лагерь настоящих ге-
роев». Ко Дню ВМФ 2021 года откроется 
вторая очередь парка с новой историче-
ской площадкой, игровым пространством 
для самых маленьких посетителей, кафе и 
рампой для скейтбордистов. До 2025 года 
в кластере появится целый комплекс объ-
ектов социальной, туристической, инже-
нерной и транспортной инфраструктуры. 
Один из важнейших — Музей военно-мор-
ской славы, центральным экспонатом ко-
торого станет первая советская атомная 
подводная лодка. Смысловыми центрами 
историко-культурного комплекса будут 
форты («Кроншлот», «Петр Первый» и 
«Император Александр Первый») — па-
мятники русского фортификационного 
искусства, включенные в перечень объек-
тов исторического и культурного наследия 
ЮНЕСКО. Их отреставрируют, в них будут 
созданы музеи, а также туристическая ин-
фраструктура.

душа Города «Форты — это не просто 
уникальные морские сооружения, в них 
воплощена душа Кронштадта,— уверена 
руководитель проектного офиса по созда-
нию туристско-рекреационного кластера 
«Остров фортов» Ксения Шойгу.— Они 
долгое время стояли без использования, 
что отразилось на их состоянии не лучшим 
образом. Пришло время спасти их, пода-
рить им новую жизнь, открыть для людей».

На территории форта «Кроншлот», 
строительство которого положило начало 
истории города, после реставрации по-
явится музей первого форта Кронштад-
та, а также пространства для проведе-
ния мероприятий. «Петр Первый», где в 
разное время располагались химические 
лаборатории по изготовлению взрывча-
тых веществ, площадки для хранения и 
снаряжения боеприпасов, примет музей 
минно-взрывного дела. А  на территории 
форта «Император Александр Первый», 
где в 1897–1917 годах находилась Особая 
лаборатория Императорского института 
экспериментальной медицины, занимав-
шаяся исследованиями и изготовлением 
противочумных и других лекарственных 
препаратов, появится музей борьбы с 
инфекционными заболеваниями. В этом 
форту также планируется создать не-
сколько гостиничных номеров, чтобы ту-
ристы могли в полной мере ощутить уни-
кальную атмосферу этого места.

Реставрацией фортов работа проек-
та по сохранению истории Кронштадта 
не исчерпывается. «Мы уделяем особое 
внимание сохранению наследия и иден-
тичности города,— поясняет госпожа 
Шойгу.— В  рамках проекта будет отре-
ставрировано и приспособлено для со-
временного использования девятнадцать 
исторических зданий. Концептуальные 
решения по важнейшим историческим 
объектам принимаются по результатам 
обсуждения с экспертным сообществом. 
Архитектурно-градостроительный облик 
всех новых строений согласуется с куль-
турным кодом Кронштадта». 

дЛя ТурисТов и ЖиТеЛей Всего до 
2025 года в кластере появится 32  новых 
объекта, объединенных темой флота и 
моря. В проект привлечено около 44 млрд 

рублей инвестиционных денег. Интерес 
инвесторов к Кронштадту — результат 
деятельности проектного офиса по соз-
данию ТРК «Остров фортов» во главе с 
Ксенией Шойгу. За два года она вместе с 
командой проделала колоссальный объем 
работы, благодаря чему идеи преврати-
лись в полноценные инвестпроекты, были 
созданы возможности для их реализации.

Только в ходе ПМЭФ-2021 были под-
писаны инвестиционные соглашения на 
22 млрд рублей. В частности, группа ком-
паний «Алькор» выступит инвестором и 
построит ряд объектов ТРК «Остров фор-
тов». Речь идет о гостинице категории «че-
тыре звезды» (первой в Кронштадте), ях-
тенном порту (марине) с инфраструктурой 
для обслуживания судов, пункте пропуска 
через государственную границу, а также 
комплексе апартаментов, малоэтажном 
жилом комплексе с торгово-пешеходной 
зоной, поликлинике и двух детских садах.

«В  соответствии с меморандумом ин-
вестор строит за свои деньги объекты в 
рамках совместно разработанного и со-
гласованного с правительством города 
инвестиционного плана с учетом потреб-
ностей Кронштадтского района,— рас-
сказала Ксения Шойгу.— АНО „Остров 
фортов“ выполняет функцию Института 
развития и способствует созданию со-
циальной, туристической и обеспечиваю-
щей инфраструктуры территории, форми-
рованию комфортной городской среды». 

Новые объекты будут способствовать 
развитию малого и среднего бизнеса в 
Кронштадте, а главное — занятости на-
селения. Только яхтенный порт откроет 
для кронштадтцев около 300  новых ва-
кансий (в основном технических специ-
альностей), а суммарно новые объекты 
создадут более 1000 квалифицированных 
рабочих мест.

в  зоне досТупа Еще один важный 
документ, подписанный на ПМЭФ-2021, 
касается, пожалуй, самого больного во-
проса — транспортной доступности по-
тенциального туристического центра. 
«Вопрос о необходимости улучшить 
транспортное сообщение с Кронштад-
том вставал неоднократно,— пояснил за-
меститель председателя правительства 
Российской Федерации Марат Хуснуллин, 
подписывая «Протокол о реализации ме-
роприятий по созданию объектов транс-
портной инфраструктуры».— Кронштадт 
станет новой точкой притяжения, досто-
янием, жемчужиной Санкт-Петербурга. 
Необходимо сделать его максимально до-
ступным в транспортном отношении».

На строительство объектов транспорт-
ной инфраструктуры выделят 4,9  млрд 
рублей из бюджета Петербурга и 3 млрд 
рублей из федерального бюджета. К 2025 
году будут построены и реконструированы 
шесть объектов улично-дорожной инфра-
структуры в самом городе (в том числе 
пешеходная набережная от морского пор-
тового комплекса до сквера «Инчхон»), а 
также создана новая развязка с КАД. 

«Путь от Петербурга до Кронштадта 
можно будет преодолеть быстро и ком-
фортно как на личном транспорте, так и 
на туристических автобусах,— подчеркнул 
во время подписания документа министр 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Ирек Файзуллин.— И в самом 
городе передвигаться будет очень удобно. 
Это масштабная работа, от которой вы-
играют все — и жители Кронштадта, и мно-
гочисленные туристы, и субъекты экономи-
ческой деятельности, и бюджет города». 

нацеЛен на будущее Как ожидает-
ся, реализация проекта стимулирует рост 
малого и среднего бизнеса 53  отраслей 
экономики. Планируемый турпоток, кото-
рый будет привлечен в Кронштадт,— не 
менее 3 млн человек в год. Более 20 тыс. 
кв. м помещений будут отданы под ритейл, 
предприятия общественного питания, 
культурно-досуговые учреждения — это 
повысит качество городской среды, даст 
дополнительные возможности для трудо-
устройства и развития бизнеса. Благо-
даря кластеру в городе появится более 
1500  рабочих мест. Будут модернизиро-
ваны и расширены городские системы 
электро-, газо-, водо- и теплоснабжения, 
а также водоотведения. В общем, по мне-
нию экспертов, кластер «Остров фортов» 
станет не просто точкой роста, а фактиче-
ски катализатором социально-экономиче-
ского развития всего Кронштадта. 

Так что неудивительно, что он стал фи-
налистом престижного международного 
девелоперского конкурса MIPIM Awards 
2021 в номинации «Лучший мегапроект 
будущего». n

до 2025 Года в КЛасТере появиТся 32 новых обЪеКТа, обЪединенных Темой ФЛоТа и моря. в проеКТ привЛеЧено 
оКоЛо 44 мЛрд рубЛей инвесТиционных денеГ
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«СейЧаС Площади иСПользуютСя  
Под вакцину, и это нормально» в авгуСте 2020 
года роССийСкий минздрав зарегиСтрировал Первую вакцину Против коронавиру-
Са «СПутник V», разработанную СобСтвенным национальным иССледовательСким 
центром эПидемиологии и микробиологии им. н. ф. гамалеи. к ноябрю, Помимо 
Самого ниц, ее мог выПуСкать уЖе моСковСкий «генериум». в декабре Первые 
Партии «СПутника» Сошли С конвейеров «биннофарма» и ПетербургСкого завода 
Biocad. как и ПоЧему один из круПнейших роССийСких Производителей цитоСтати-
ков, до этого не имевший отношения к вакцинам, влилСя в «иммунобиологиЧе-
Скую» иСторию, корреСПонденту Guide елене большаковой раССказал генераль-
ный директор Biocad дмитрий морозов.

GUIDE: Чьей инициативой было начать про-
изводство вакцин на вашем заводе? 
дмиТрий морозов: Мы подключились к 
этому проекту по просьбе Сергея Собяни-
на (мэр Москвы.— G). Он сказал об этом, 
когда был на открытии нашего завода в 
Зеленограде (первая очередь предпри-
ятия Biocad по производству противо-
опухолевых препаратов была запущена в 
особой экономической зоне «Технополис 
„Москва“» в сентябре 2020 года.— G).  
Я тогда много об этом думал: в Москве 
была очень напряженная обстановка, пре-
подаватели боялись ходить в школы учить 
детей. И этот разговор стал для меня су-
щественным аргументом, после него мы 
приняли решение включиться в проект.
G: Но вакцину вы делаете в Петербурге.
д. м.: В Петербурге, да. 
G: Долго ли шли переговоры, процесс 
трансфера технологий, валидация и за-
пуск? 
д. м.: Мы с Министерством здравоохране-
ния находимся в постоянном взаимодей-
ствии, поэтому Biocad просто подтвердил 
свою готовность включиться в вакцинную 
программу и все. Сам Минздрав работал 
достаточно оперативно по этому направ-
лению. Трансфер технологий занял где-то 
2–2,5 месяца. Но этот процесс никогда не 
останавливается: всегда есть изменения, 
улучшения в рамках фармацевтического 
производства. И это был немного нестан-
дартный технологический трансфер. 3 но-
ября мы получили первые биологические 
материалы из центра Гамалеи и в декабре 
уже выпускали первые партии вакцины. 
G: Для чего изначально предназначались 
те площади, которые теперь заняты про-
изводством вакцин? И  как иммунобиоло-
гический проект повлиял на ваши планы?
д. м.: Все это было спроектировано под 
моноклональные антитела — основной 
продукт, который мы выпускаем. Сейчас 
эти площади используются под вакцину, 
и это нормально. С точки зрения мощно-
стей по выпуску моноклональных антител 
мы не уменьшили свое присутствие на 
рынке и поставляем все объемы, которые 
должны были поставить. Было бы очень 
странно и неэтично, если бы компания 
отдала приоритет лечению инфекцион-
ных заболеваний, оставив пациентов, 
которые получают наши онкологические 
препараты, без лекарств. Пришлось ак-
тивно совмещать эти процессы. Под вы-

пуск вакцин мы перепрофилировали один 
большой цех, который и так планировали 
модернизировать, потому что были введе-
ны новые мощности. Тот запас, который 
теперь есть Зеленограде, существенно 
поможет компании справиться с текущей 
программой по выпуску моноклональных 
антител. Там у нас 42 тыс. кв. м производ-
ственных мощностей и в Петербурге —  
24 тыс. кв. м. 
G: С какими сложностями вы столкнулись, 
когда этот процесс реализовывали? 
д. м.: Я скажу так: сложности есть всег-
да, когда вы выпускаете новый препарат.  
И в этом случае они были предсказуемы в 
связи с тем, что препарат действительно 
очень сложный. Мы выпускаем де-факто 
две вакцины («Спутник V» состоит из двух 
доз, которые пациент получает с переры-
вом в три недели.— G). Потому что первый 
компонент — это один серотип, одна вак-
цина, второй — другая.
G: Только ли «Спутник V» вы выпускаете?  
В каких объемах?
д. м.: Только «Спутник V» двухкомпонент-
ный. Данные по объемам я разглашать не 
готов в связи с наличием договора о кон-
фиденциальности.
G: Каковы ожидаемые финансовые ре-
зультаты по этому направлению? 

д. м.: Сейчас еще сложно говорить про 
финансовый результат. Мы инвестиро-
вали существенные средства, чтобы это 
производство заработало. Все это будет 
видно в аудированной отчетности.
G: Насколько вам помогут меры поддерж-
ки от государства для производителей 
противоковидных вакцин, в том числе воз-
мещение НДС, которое недавно анонси-
ровалось Госдумой? Какие еще меры под-
держки есть по этому направлению? 
д. м.: Может, они есть, но мы о них не зна-
ем. Об этом можно будет говорить, только 
когда появятся нормативные акты.
G: Вы планируете производить другие вак-
цины против COVID-19?
д. м.: Ничего, кроме «Спутника», я произ-
водить не планирую. И «Спутник Лайт» — 
это тот же самый первый компонент, кото-
рый мы уже делаем.
G: Почему вы выбрали именно эту вакци-
ну, ведь у вас был проект с «Вектором» по 
разработке другого препарата?
д. м.: Когда мы открывали завод в Зелено-
граде, разговор был именно о «Спутни-
ке». Проект с «Вектором», к сожалению, 
не принес результата, то, что мы делали, 
не сработало. Они переключились на дру-
гой тип вакцины и дальше развивали ее 
самостоятельно (препарат ФБУН ГНЦ ВБ 

«Вектор» был зарегистрирован вторым и 
с весны 2021 также применяется для мас-
штабной вакцинации населения.— G).
G: На ваш взгляд, из тех вакцин, которые 
представлены на рынке — российских и 
нет,— какие имеют лучшие перспективы и 
почему? 
д. м.: Тут дискутировать бессмыслен-
но: конечно, «Спутник». Потому что это 
не коммерческий продукт, как вакцина 
AstraZeneca или Pfizer и так далее. Этот 
продукт спроектирован учеными, а не ком-
мерсантами или фармацевтическими ком-
паниями. Он спланирован по бустерной 
схеме, и она осуществляется двумя раз-
личными компонентами. Эффективность 
«Спутника» определяется — и это доказа-
но — даже не технологической платфор-
мой, а тем, что вы последовательно при-
меняете фактически две разные вакцины. 
Одна сделана на аденовирусе 26-го типа, 
другая — на аденовирусе пятого типа. 
Коммерчески это абсолютно не оправда-
но с точки зрения бигфармы — все вы-
пускают один тип и два раза его вводят. 
Да, «Спутник» сложно производить, очень 
непросто дистрибутировать, но это такая 
вакцина, которую в мире не делает никто. 
Если бы вы сказали крупной фармкомпа-
нии: «Сделайте две вакцины в параллель 
и выпускайте ее как один продукт», любая 
бы отказалась.
G: Я правильно понимаю, что весь объем 
вы отправляете на НИЦЭМ им. Гамалеи, а 
он уже распределяет препарат дальше? 
д. м.: Да, мы не являемся держателем про-
дукта. Держателем продукта является 
институт Гамалеи, мы выполняем для них 
подрядные работы. А распределение этой 
продукции определяется Минздравом в 
зависимости от эпидемиологической си-
туации — куда он скажет, туда она и на-
правляется.
G: Вы разрабатываете свою собственную 
вакцину. В какой стадии находятся эти 
разработки?
д. м.: Мы подали документы в Минздрав 
для получения разрешения на проведение 
клинических испытаний.
G: Когда вы прогнозируете ее выход  
на рынок? 
д. м.: Это будет зависеть от того, какие 
клинические результаты мы увидим. Сей-
час об этом говорить рано. Давайте мы 
хотя бы первую фазу пройдем, тогда, на-
верное, сможет об этом рассуждать. n
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эффект маСштаба 
ПродолЖающаяСя на diY-рынке 
конСолидация Связана не только  
С органиЧеСким роСтом круПнейших 
Сетей, но и С Поглощением ими  
менее уСПешных игроков. одним  
из наиболее заметных Событий для 
отраСли Стала Прошлогодняя ПокуПка 
«макСидомом» роССийСкого бизнеСа 
британСкого ритейлера castoraMa  
за 7,4 млрд рублей. в блиЖайшее  
время СоПоСтавимых Сделок  
на рынке оЖидать не Стоит: реЧь будет 
идти Скорее о Приобретении тоЧеЧных 
объектов Со Стороны круПнейших Сетей, 
Прогнозируют экСПерты. МиХАил КУЗНЕЦОВ

Российский рынок продолжает развивать-
ся по пути укрупнения, в ходе которого 
федеральные сетевые ритейлеры вытес-
няют региональных. По данным агентства 
«Infoline-Аналитика», в период с 2015 по 
2021 год доля топ-10 игроков отрасли вы-
росла на 17,5% и достигла 45%. Прежде 
всего процесс консолидации связан с 
органическим ростом крупнейших сетей, 
говорит гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Крупные сети имеют 
ряд преимуществ перед локальными игро-
ками и местными рыночными развалами, 
констатирует управляющий партнер груп-
пы Veta Илья Жарский. Одно из них — воз-
можность предложить покупателю приоб-
рести все необходимое в одном месте по 
привлекательной цене, объясняет он.

Лидеры рынка обладают более серьез-
ными ресурсами и закупочной силой, а так-
же имеют более высокий уровень сервиса 
и продвинутые технологии, чем локальные 
сети, замечает руководитель экспансии 
сети «Хороший выбор», бывший директор 
«Союза DIY» Илья Уваров. Крупнейшие 
DIY-ритейлеры успевают строить большее 
число магазинов и лучше понимают, как 
работать в онлайне, что позволяет им за-
хватывать все большую долю рынка, про-
должает он. «В  этом отношении они по-
хожи на снежный ком, который с каждым 
оборотом вбирает в себя все больше сне-
га»,— указывает господин Уваров.

Свой вклад в консолидацию отрасли 
вносит и уход с рынка успешных в про-
шлом ритейлеров. За последние пять лет 
подобная участь постигла такие крупные 
сети, как «Метрика», «К-Раута» и «Строй-
депо». В прошлом году этот список попол-
нила британская Castorama, начавшая ра-
ботать в России более десяти лет назад. 
Ее местный бизнес за 7,4  млрд рублей 
приобрел петербургский ритейлер «Мак-
сидом». Эта сделка стала самой крупной 
на российском рынке розничной торговли 
в 2020 году и второй в сегменте DIY после 
покупки французской Leroy Merlin 12  ги-

пермаркетов финской сети «К-Раута» за 
12 млрд рублей.

заТянувшийся уход Об уходе из 
России и желании сосредоточиться на 
приоритетных для себя рынках владею-
щий сетью Castorama холдинг Kingfisher 
объявил еще в 2018 году. Это произошло 
на фоне сокращения выручки и четырех-
летних убытков. Однако процесс сворачи-
вания бизнеса затянулся: сделка с «Мак-
сидомом» состоялась почти через два 
года. В  нее вошли 18 отдельно стоящих 
гипермаркетов общей площадью более 
225 тыс. кв. м в 13 регионах страны. Для 
Castorama интересны те рынки, где она 
является номером один или в обозримой 
перспективе может выйти на эту позицию, 
поэтому ее уход с рынка был ожидаем, 
уверен господин Уваров.

«Максидом» был не единственным пре-
тендентом на покупку Castorama. Интерес 
к некоторым магазинам ритейлера прояв-
ляли Leroy Merlin, «Петрович» и немецкая 
OBI. В интересах Kingfisher было продать 
операционный бизнес, полагает господин 
Уваров. «Максидом» был готов к сдел-
ке на этих условиях, тогда как компания 
Leroy Merlin, скорее всего, хотела при-
обрести только объекты недвижимости, 
предполагает он.

Покупка конкурента позволила «Мак-
сидому» более чем в два раза увеличить 
торговую площадь и претендовать на тре-
тье место среди DIY-сетей по размеру 
выручки (сейчас эту позицию занимает 
OBI). Кроме того, ритейлер получил воз-
можность выйти сразу в несколько новых 
регионов (Краснодар, Ростов-на-Дону, 
Пермь, Воронеж, Челябинск, Саратов и 
Оренбург), а также укрепить позиции в су-
ществующих.

На слабо растущем рынке и при по-
стоянно снижающихся располагаемых 
доходах населения приобретение другого 
игрока — единственный вариант экспан-
сии, говорит совладелица «Максидома» 

Мария Евневич. Благодаря сделке «Мак-
сидом» стал владельцем большого числа 
готовых объектов недвижимости, поясни-
ла она. «Все приобретенные гипермарке-
ты, за исключением закрытого объекта в 
Котельниках, находились в удачных лока-
циях, где каннибализация трафика была 
минимальной. При органическом развитии 
открыть такое количество гипермаркетов 
одновременно нереально. Строительство 
одного объекта требует существенных 
инвестиций и занимает примерно полтора 
года»,— резюмирует госпожа Евневич.

Сделка была выгодна обеим сторонам: 
Kingfisher ушел с рынка, сохранив лицо, 
а «Максидом» получил новые объекты и 
стал по-настоящему федеральной сетью, 
отмечает господин Уваров. С точки зрения 
стоимости сделка выглядит для «Макси-
дома» очень удачной, если сравнивать ее 
с суммой покупки Leroy Merlin магазинов 
«К-Раута», убежден господин Бурмистров.

После закрытия сделки «Максидом» на-
чал интеграцию бизнесов. Сейчас идет по-
степенный перевод магазинов Castorama 
на программное обеспечение «Максидо-
ма», формирование общего ассортимент-
ного ряда, смена вывесок, рассказала 
госпожа Евневич. Четыре магазина (два в 
Петербурге и по одному в Самаре и Элек-
тростали) уже перешли под бренд «Мак-
сидома». «Основные технологические 
процессы в „Максидоме“ устроены лучше, 
но у Castorama есть интересные решения 
в сфере мерчандайзинга и управления ас-
сортиментом, которые можно позаимство-
вать»,— отметила госпожа Евневич.

В  городах, где присутствуют «Макси-
дом» и Castorama, ребрендинг был про-
веден оперативно, говорит господин 
Бурмистров. При этом в тех регионах, где 
«Максидом» неизвестен, трансформация 
будет проходить постепенно с целью со-
хранения клиентской базы, полагает он.

онЛайн-ГонКа Перспективы новых 
поглощений на DIY-рынке достаточно ту-

манны, утверждает господин Уваров. Объ-
екты региональных игроков недостаточно 
качественны, чтобы представлять интерес 
для федералов, поэтому речь может идти 
только о точечной покупке каких-то от-
дельных магазинов, прогнозирует он. По 
словам эксперта, в лучшем случае речь 
будет идти о единичных сделках в год. 
«Даже в период бума на DIY-рынке в сере-
дине 2000-х годов их заключалось немно-
го»,— напоминает господин Уваров.

При этом органический рост лидеров 
DIY-рынка будет продолжаться. В значи-
тельной степени этот процесс будет про-
исходить в онлайне: Wildberries и Ozon 
уже активно конкурируют с крупнейшими 
сетями DIY в сегментах инструмента, тех-
ники, товаров для дома и сада и будут рас-
ширять ассортимент отделочных материа-
лов, прогнозирует господин Бурмистров. 
Доля онлайн-продаж на рынке DIY, това-
ров для дома и мебели в 2020 году практи-
чески удвоилась и превысила 18% рынка, 
а общий объем онлайн-продаж превысил 
400 млрд рублей, оценивает аналитик.

Wildberries и Ozon показали хорошие 
результаты во время пандемии и име-
ют серьезную базу для роста, соглаша-
ется господин Уваров. «Классические  
DIY-ритейлеры не справились с резким 
перетоком клиентов в онлайн, что дало 
толчок развитию маркетплейсов. У  них 
был трафик, а расширение ассортимента 
за счет DIY-товаров обеспечило им про-
дажи, к которым многие региональные 
сети идут несколько лет»,— указывает он. 
В  перспективе маркетплейсы могут опе-
редить ряд значимых участников рынка, 
считает господин Уваров.

Консолидация будет стимулировать не-
больших ритейлеров постепенно укруп-
няться, создавая альтернативные модели 
ведения бизнеса с прицелом на привле-
чение покупателей или полностью менять 
формат, ориентируясь на определенные 
запросы потребительской аудитории, 
ожидает господин Жарский. n

поКупКа КонКуренТа позвоЛиЛа «маКсидому» боЛее Чем в два раза увеЛиЧиТь ТорГовую пЛощадь и преТендо-
ваТь на ТреТье месТо среди DIY-сеТей по размеру выруЧКи
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венЧурный рыноК

венЧурный рыноК

инвеСтиции Показали вируСоуСтойЧивоСть 
венЧурный рынок в роССии — одна из Сфер, не только ПоЧти не ПоСтрадавшая  
от Пандемии, но, По мнению экСПертов, во многом ПолуЧившая ПреимущеСтва  
от нее. в этом СПецифика данного бизнеСа, нацеленного не на Сиюминутные, конъ-
юнктурные решения, а на ПерСПективные, будущие изменения ПотребноСтей. КСЕНия ПОТАПОВА

Эксперты отмечают, что рынок венчур-
ных инвестиций в России небольшой, но 
достаточно зрелый с точки зрения своей 
структуры, и от года к году он продолжает 
расти естественными темпами. По разным 
оценкам, его объем в 2019 году составлял 
от $158,7 млн до $868,7 млн по сравнению 
с мировым рынком в $258,8 млрд.

По данным исследования «Венчурный 
барометр», более 50% российских инве-
сторов в данной сфере отметили, что не 
испытали в 2020 году негативного влия-
ния пандемии на свою деятельность. 33% 
обратили внимание на новые ниши, 12% 
увеличили объем инвестиций, тогда как 
сократили их лишь 5%.

Как отмечает Алексей Соловьев, вен-
чурный инвестор, инициатор исследова-
тельского проекта Barometer, естествен-
ный рост рынка продолжается, инвесторы 
увеличивают суммы сделок и в 2021 году 
планируют продолжать наращивание ин-
вестиционной активности. В 2020 году ин-
весторы выбрали для вложений наиболее 
устойчивую нишу решений для бизнеса. 
Наибольший рост показали ниши SaaS 
и B2b Software, которые являются ковид-
нейтральными: пандемия не отразилась 
на их бизнесе, либо повлияла скорее по-
зитивно.

пеТербурГсКий аспеКТ Петербург 
не является венчурной столицей. Коли-
чество классических фондов здесь неве-
лико. Как отмечает Роман Копосов, руко-
водитель направления «Технологический 
консалтинг», ведущий аналитик ГК «Ин-
ститут тренинга — АРБ Про», сейчас в Пе-
тербурге 10–12  венчурных фондов, если 
учитывать площадки, выполняющие роль 
акселераторов и бизнес-инкубаторов. 
Внутри этого числа учитываются венчур-
ные фонды внутри крупных компаний — 
GS Venture и промышленный акселератор 
Кировского завода, но не входят площад-
ки для инвестиций United Investors, STRK 
(StartTrack).

Владислава Новокрещенова, юрист 
GRATA International St.  Petersburg, добав-
ляет, что при этом Петербург историче-
ски считается центром промышленности 
и инноваций, образует своего рода центр 
притяжения разработчиков и произво-
дителей. На сегодняшний день также 
содействуют поддержке и развитию на-
чинающих предпринимателей несколько 
точек для развития технологических пред-
принимателей — «Ингрия», городской 
цифровой акселератор, Центр поддержки 
предпринимательства, Фонд содействия 
инновациям. В городе размещены офисы 
крупных компаний, занимающихся раз-
работкой ПО и IT-интеграторов. Работают 
вузовские акселераторы в ИТМО, СПбПУ, 
ВШЭ и других. 

Особым спросом сегодня пользуются 
такие сферы для венчурных инвестиций, 
как Dating (знакомства и приложения 
для встреч); FinTech — решения для фи-

нансовой сферы. Более всего востре-
бованы решения на базе AI (работа с 
большими данными, распознавание до-
кументов и скоринг клиентов); EdTech (об-
разование, курсы и карьерные консульта-
ции); FoodTech (доставка и инновации в 
продуктах питания).

ГосподдерЖКа в инКубаТоре Что 
касается помощи венчурным инвесто-
рам, то государство включается в виде 
развития песочниц (Regulatory Sandbox), 
инкубаторов («Ингрия») и акселераторов 
(ФРИИ, Акселератор ИТМО). «Эти пло-
щадки помогают проектам с развитием 
на начальных стадиях. После первичного 
отбора, менторства и прохождения аксе-
лерационной программы проекты более 
жизнеспособны и обладают потенциалом 
масштабирования. Благодаря таким про-
граммам стартапы более привлекательны 
для венчурных инвестиций от фондов»,— 
поясняет Роман Копосов.

По мнению Константина Кузнецова, 
управляющего партнера Advice Finance, 
нельзя сказать, что помощь со стороны 
государства является регулярной практи-
кой, но сегодня в Петербурге работает, 
например, Фонд содействия развитию 
венчурных инвестиций в малые предпри-
ятия, созданный правительством Санкт-
Петербурга при поддержке комитета эко-
номического развития, промышленной 
политики и торговли. Кроме того, суще-
ствуют ФРИИ — Фонд развития интернет-

инициатива и акселератор «Сбера», оба 
они аффилированы с государством.

Владислава Новокрещенова добавля-
ет, что кроме этого в конце декабря 2020 
года было принято постановление прави-
тельства РФ № 2204 об утверждении пра-
вил поддержки венчурных проектов. Та-
ким образом, будет создан единый подход 
к финансированию венчурных проектов, 
закреплены принципы оценки эффектив-
ности вложений, в их числе — последова-
тельность достижения конечных и проме-
жуточных индикаторов, сопоставимость 
прогнозных и целевых результатов. От-
дельно прорабатываются критерии целе-
вого использования бюджетных средств, 
что позволит избежать неоднозначных 
трактовок в этом вопросе. 

Еще один важный момент — определе-
ние допустимого уровня рисков и риск-
менеджмент. Для этого вводятся особые 
правила, в соответствии с которыми будут 
оцениваться факторы, влияющие на реа-
лизацию проекта. Постановление также 
закрепляет требования к проведению 
экспертиз и мониторингу венчурных про-
ектов, что поможет более эффективно 
контролировать, как используются бюд-
жетные средства. «Принятый документ 
позволит унифицировать регулирование 
в сфере венчурных инвестиций. Это, в 
свою очередь, упростит финансирование 
перспективных проектов, снизит риски 
участия в таких инициативах и в конеч-
ном итоге простимулирует технологиче-

ское развитие экономики»,— указывает  
эксперт.

без привязКи К ТерриТории Роман 
Копосов считает, что каких-то специфич-
ных тенденций, касающихся локального 
рынка венчурных инвестиций, в Петер-
бурге нет. Венчурные фонды и скаутинг 
стартапов действуют без привязки к тер-
риториальным границам. При этом, по 
мнению Сергея Сафонова, сооснователя 
MEL Science, резидента делового клуба 
«Эталон», в Северной столице и других 
регионах за счет венчурных инвестиций 
вырастает больше международных про-
ектов, в то время как в Москве — больше 
национальных.

«Санкт-Петербург всегда выделяла вы-
сокая подготовка программистов и раз-
работчиков. Это результат многолетней 
работы физико-математических школ и 
вузов — ИТМО и СПбГУ (ПМ-ПУ). Внутри 
них формируется большое число сильных 
специалистов, часть которых отдает пред-
почтение созданию собственных стар-
тапов и проектов. Именно в Петербурге 
родились VKontakte, ScratchDuino и UGO 
Games. Серьезные проекты с высоким 
потенциалом так или иначе стремятся к 
инвестициям от крупных фондов, рас-
положенных в Москве или за пределами 
РФ»,— добавляет господин Копосов.

При этом Марк Гойхман, главный ана-
литик TeleTrade, называет Петербург од-
ной из основных зон развития венчурного 
бизнеса в России, обладающей важными 
предпосылками и условиями для развития 
сектора. Они заключаются в лучшей си-
нергии благоприятных факторов по срав-
нению с большинством регионов. 

«В  городе традиционно сильно пред-
ставлены технологичные производства, 
мощная научно-техническая и кадровая 
база, в том числе на платформе вузов. 
В  Петербурге работают крупные компа-
нии в области программного обеспечения 
и иных IT-решений. Важна и территори-
альная близость к европейским странам. 
Она облегчает обмен опытом, апробацию 
и внедрение инновационных проектов. Та-
кое сочетание факторов предопределяет 
и особенности, отраслевую специфику 
венчурных инвестиций в регионе. В част-
ности, они направляются в область раз-
витого в городе приборостроения, цифро-
визации процессов. Пандемия расширила 
возможности и привлекательность реше-
ний для дистанционного оказания услуг, 
организации удаленной работы и обуче-
ния. Возрос интерес к сектору медицины, 
биотехнологий. Пандемия, как ни пара-
доксально, сделала более интенсивными 
и быстрыми коммуникации и отбор про-
ектов венчурными фондами. Перелеты и 
очные встречи все больше заменяются 
дистанционными презентациями, пере-
говорами. Это позволяет ускорить темпы 
ознакомления и оценивания новых пре-
тендентов»,— резюмирует эксперт. n

боЛее 50% российсКих венЧурных инвесТоров оТмеТиЛи, ЧТо не испыТаЛи в 2020 Году неГаТивноГо вЛияния пан-
демии на свою деяТеЛьносТь, 33% обраТиЛи внимание на новые ниши, 12% увеЛиЧиЛи обЪем инвесТиций
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ЭКсперТное мнение

«готовноСть к Переменам 
Стала и залогом уСПеха, 
и традицией» в блиЖайшей ПерСПек-
тиве борьба за Пациента обоСтритСя и медицин-
Ским комПаниям ПридетСя Прилагать еще больше 
уСилий, Чтобы Сохранить каЧеСтво уСлуг на фоне 
Стагнирущей ПокуПательной СПоСобноСти наСе-
ления, уверена марина каСумова, уПравляющий 
груППой комПаний «меди». ТАТьяНА КРАМАРЕВА

GUIDE: За тридцать лет существования 
вашего бренда конъюнктура менялась 
неоднократно. Что позволяет уверенно 
чувствовать себя на рынке медицинских 
услуг сегодня?
марина Касумова: Конечно, компания 
наработала колоссальный опыт — про-
изводственный, управленческий, чело-
веческий. В  «МЕДИ» работают более 
1500 человек. Понятно, что такая большая 
система должна твердо стоять на ногах. 
И,  наверное, очень важно для компании, 
когда и сотрудники, и лидер готовы при-
нимать то, что появляется нового на рынке 
в плане технологий, подхода к процессам, 
межличностных отношений. Самое важ-
ное, чтобы сохранить себя и свое дело,— 
быть молодым и принимать молодых. 

Готовность к переменам стала и зало-
гом успеха, и традицией. Например, когда 
мы подошли к сертификации по системе 
менеджмента качества, ничего не надо 
было вводить для этого специально. У нас 
уже были готовы и система лидерства, 
подкрепленная действиями, и процессная 
модель управления, и система подхода к 
пациенту, и налаженная обратная связь — 
мы одними из первых внедрили практику 
обязательного опроса каждого пациента 
после получения услуг «МЕДИ». Мы ре-
гулярно подтверждаем наш сертификат.  
И поскольку по-прежнему готовы менять-
ся, каждый раз находим возможности что-
то еще усовершенствовать. Так, мы пер-
выми в России внедрили систему ведения 
электронной медицинской документации, 
освободив врачей от ряда проблем, свя-
занных с ведением бумажного документо-
оборота. И, кстати, мобильное приложе-
ние создано не только для пациентов, но 
и для врачей.
G: Вы нередко предвосхищаете требова-
ния рынка. А бывает ли, что настоятельно 
требуется ответить на вызов времени?
м. К.: Задача лидера — задавать тон, моду 
на рынке, одновременно отслеживая то, 
что происходит у конкурентов. Тем бо-
лее что за последнее время ситуация на 
рынке изменилась: пришло много новых 
небольших игроков (частных кабинетов, 
маленьких клиник), создающих опреде-
ленную напряженность. Помимо этого 
приходят федеральные сети, вкладывая 
деньги, заработанные в принципиально 
иных отраслях. 

Мы привыкли изучать рынок техноло-
гий немного на опережение, работая с 
лидерами в производстве материалов и 
оборудования. Раньше это были прямые 

договоры, сейчас (по требованию законо-
дательства) — договоры с официальными 
дилерами, причем общение идет на уров-
не топ-менеджеров компаний-поставщи-
ков. Поэтому возможности быть в курсе 
технологических новинок и принимать 
рациональные решения остаются. Это с 
одной стороны, а с другой — мы продук-
тивно взаимодействуем с собственными 
кадрами: наши врачи зачастую также 
предлагают очень интересные идеи. Соз-
данные в «МЕДИ» совет по инновациям, 
комиссии по инновациям по всем направ-
лениям — не формальность. Это инстру-
менты, позволяющие по крупинкам соби-
рать инновации, которых, казалось бы, в 
консервативной медицине не так много. 
Но они есть и в последнее время в основ-
ном связаны с прорывом в области ин-
формационных технологий.
G: Однако телемедицина — понятие от-
нюдь не новое... 
м. К.: Телемедицина — понятие очень ши-
рокое. С одной стороны, у телемедицины 
есть потребители. С  другой стороны, ее 
развитие связано с целями и задачами, 
которые ставит перед собой система 
здравоохранения. Изначально телеме-
дицина задумывалась как доступность 
дорогостоящих медицинских технологий 
и помощи высококвалифицированных 
специалистов для регионов, удаленных 
от центра. Но мы, со своей стороны, в ус-
ловиях пандемии, когда пациенты боялись 
приходить в клинику, запустили систему 
телеконсультаций по тем направлениям, в 
которых могли себе это позволить. Уточ-
ню: систему повторных удаленных кон-
сультаций. Качество лечебного процесса 
требует изначально личного общения док-
тора и пациента. Этого никто не отменял. 
А  вот уточнение назначений, ответы на 
возникающие по ходу вопросы пациента, 
снятие проблемных ситуаций — это впол-
не допустимо в рамках повторной телеме-
дицинской консультации. 

Что касается более широкого примене-
ния телемедицинских технологий для жи-
телей крупных городов вне обозначенного 
круга вопросов, безусловно, это может 
снять напряжение с государственной си-
стемы здравоохранения. Но если пациент 
лишается возможности личной встречи с 
врачом, это, конечно, сказывается на пол-
ноте, качестве медицинской услуги.
G: Устойчивость любого бизнеса обеспе-
чивает оптимальная модель управления. 
Какова ваша управленческая модель? Как 
выстраиваются бизнес-процессы, с одной 

стороны, и отношения с коллективом — с 
другой?
м.  К.: В медицине 90% успеха зависит от 
кадров. И поскольку в любую систему, 
в «МЕДИ» в том числе, приходят новые 
люди, привносящие свою точку зрения и 
на модель управления, взаимоотношения 
в коллективе, не учитывать это нельзя. По-
этому управление — это также область, 
которая в нашей компании постоянно ре-
формируется. Мы начинали с достаточно 
жесткой линейно-функциональной моде-
ли. Потом действовала матричная систе-
ма управления. Сейчас достаточно широ-
ко применяется процессное управление, 
когда люди объединяются для выполнения 
какого-либо проекта и сотрудники разных 
подразделений взаимодействуют при ре-
шении какого-либо вопроса. Мне лично 
очень симпатична горизонтальная систе-
ма управления, при которой сотрудники 
максимально участвуют в принятии реше-
ний. Эта модель в действительности очень 
«медицинская»: врач с высшим образова-
нием, контактируя с пациентом, безуслов-
но, имеет право и будет должен принимать 
самостоятельное решение и безусловно 
отвечает за результат лечения пациента.

С  другой стороны, есть система стан-
дартов — профессиональных и корпора-
тивных (последние даже более жесткие). 
Микроконфликты случаются, когда со-
трудник, который не может принять эту 
систему ценностей, стандартов, должен 
либо все-таки адаптироваться к ней, либо 
искать другую работу. Таким образом, си-
стема управления должна услышать каж-
дого сотрудника, но… принять решение в 
пользу пациента. 
G: В последние годы компании, действую-
щие в разных сегментах рынка, говорят об 
одном: предлагаем не услуги, а решения. 
Что значит «предложить решение» приме-
нительно к «МЕДИ»?
м. К.: Уже давно, с появлением в числе на-
правлений деятельности, помимо стома-
тологии, семейной медицины, мы взяли 
курс на интеграционную медицину. Это 
означает взаимодействие врачей разных 
специальностей в рамках регулярных 
междисциплинарных конференций с це-
лью совместной выработки подходов к 
оказанию помощи пациентам. Наша цель 
— даже в отсутствие в клиниках «МЕДИ» 
необходимой в конкретном случае врачеб-
ной дисциплины найти выход на профес-
сиональную среду, чтобы пациент получил 
квалифицированную помощь в полном 
объеме. 

G: А какие критерии определяют выбор па-
циентами ваших клиник?
м. К.: Один из пунктов традиционной анке-
ты для пациентов — о причине обращения 
в «МЕДИ». Так вот, если в 2019 году ответ 
«Хочу узнать экспертное мнение специали-
стов „МЕДИ“» составил 46%, то в 2020-м — 
уже 55%. Это означает, что за тридцать лет 
существования бренд не только не утратил 
свою силу, но, напротив, вызывает сегодня 
доверие у большего числа пациентов. 
G: Какие цели вы ставите перед собой в 
ближайшей перспективе?
м. К.: Нынешний год очень интересный для 
«МЕДИ». Пока еще коронавирус вносит 
выраженную напряженность в управленче-
ские процессы: никто не отменял стандарт 
ношения масок, жесточайшую дисциплину 
с точки зрения максимального обеспече-
ния безопасности и пациентов, и персо-
нала. С другой стороны, это год 30-летия 
компании. Сейчас мы думаем, как сделать 
это событие праздничным не только для 
внешней аудитории — наших пациентов, 
но и для самих сотрудников. Достаточно 
большие ресурсы привлечены для того, 
чтобы в каждой из наших клиник каждый 
сотрудник почувствовал, что он причастен 
к великому, достойному делу. И такая во-
влеченность каждого члена полутораты-
сячного коллектива в процесс праздника 
— безусловно важный, ресурсный момент.

Если же отвлечься от юбилея, то несо-
мненно важная для нас технологическая 
задача — завершение работы по полной 
цифровой цепочке в ортопедии/ортодон-
тии. В семейной медицине — это работа с 
новым оборудованием по лечению суста-
вов, в том числе распространенной про-
блеме вальгусной деформации первого 
пальца стопы. Это также внедрение пол-
ной программы check-up для пациентов — 
на уровне генных исследований, позволя-
ющих определять предрасположенность 
человека к тем или иным заболеваниям, 
что дает возможность их предотвратить. 

В  целом наши цели можно обозначить 
как внедрение самых передовых техноло-
гий, которые облегчат жизнь современ-
ного человека и одновременно снимут 
нагрузку с государственного здравоохра-
нения, поскольку наши пациенты не поль-
зуются аналогичными услугами по ОМС. 
И  вновь подчеркну: приходя к нам, паци-
ент получает не только медицинские услу-
ги эксклюзивного качества, но и человеч-
ное отношение. Это принципиально для 
позиции лидера, и это достойный пример 
для городских медицинских структур. n
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бизнес-дауншиФТинГ

бизнес-дауншиФТинГ 

Жить для Себя Суть филоСофии дауншифтинга заклюЧаетСя  
в Жизни ради Себя и отказе от ЧуЖих целей. в контекСте бизнеСа дауншифтинг 
выливаетСя в добровольный отказ от уСПешной карьеры и Стабильного выСоко-
го дохода. тоП-менедЖеры уходят из корПораций и уезЖают в теПлые края  
или заПуСкают СобСтвенные СтартаПы. экСПерты раССуЖдают о ПриЧинах ухода  
и уСПешноСти Проектов ПоСледних. КСЕНия ПОТАПОВА

По их мнению, нельзя утверждать, что 
бизнес-дауншифтинг, в его исконном зна-
чении, сильно распространен в Петер-
бурге и других регионах России. Скорее 
даже наоборот. Нынешняя ситуация не-
стабильна настолько, что мало кто готов 
рискнуть и уйти в вольное плавание. «Мы 
можем наблюдать обратный процесс, 
когда предприниматели продают свои 
компании и становятся топ-менеджерами 
поглощенного корпорациями бизнеса»,— 
отмечает Милана Джиджоева, основатель 
HR-компании «Сотер» и член «Клуба ли-
деров» в Санкт-Петербурге и Ленобласти.

По словам эксперта, бизнес-дауншиф-
тинг могут позволить себе топ-менеджеры 
с хорошей финансовой подушкой, у кото-
рых на протяжении длительного периода 
был стабильно высокий доход, а деньги 
перестали быть главным мотиватором. Яр-
кий тому пример — бывший топ-менеджер 
Philip Morris Алексей Вагин, который соз-
дал платформу для обучения, мотивации 
и управления персоналом «Эквио». Он 
проработал в компании более 19 лет, по-
лучил опыт в разработке мобильного при-
ложения для обучения персонала и в 2014 
году по аналогии создал собственную 
платформу. В 2019 году выручка «Эквио» 
составила 175 млн рублей. 

Не менее интересна история созда-
ния онлайн-приложения для тренировок 
Motify, основателями которого стали топ-
менеджеры Delivery Club братья Цыценко 
и Руслан Гафуров. «На мой взгляд, Андрей 
Цыценко — один из наиболее наглядных 
примеров в российской практике, когда 
стартапер уходит в наем, а потом опять 
возвращается „в поля“. За его плечами 
успешное создание таких сервисов, как 
ZakaZaka, Pandao, Delivery Club и Motify.  
В этой связи стоит упомянуть и бывшего 
вице-президента S7 Дмитрия Чуйко, кото-
рый спустя 15 лет работы в авиакомпании 
вместе с коллегами основал сервис кик-
шеринга Whoosh. За два года они охвати-
ли 13 городов России, а выручка проекта 
выросла до 1 млрд рублей в год»,— гово-
рит госпожа Джиджоева.

Еще одним заметным проектом стал 
сервис экспресс-доставки «Самокат», 
который в 2018 году запустили бывшие 
топ-менеджеры «Магнита» и «Почты Рос-
сии» Вячеслав Бочаров и Родион Шишков. 
В 2019 году выручка компании составила 
более 700  млн рублей, в 2020-м вырос-
ла до 9,7  млрд рублей. В  минувшем году 
совместное предприятие Mail.ru Group 
и Сбербанка выкупило 75,6% долей  
компании.

Дмитрий Дригайло, директор по стра-
тегическим коммуникациям группы «Рокет 
Хьюманс», считает, что успешные сотруд-
ники, выполнявшие ограниченный объем 
работы и получавшие ограниченную зар-
плату, и раньше рисковали своей карье-
рой и уходили в собственные стартапы. 

Но пандемия, по его мнению, все же под-
стегнула эти процессы. 

«Знакомые журналисты, работавшие в 
редакциях СМИ в Петербурге и Минске, 
ушли делать PR-агентства. Аналитик том-
ского рейтингового агентства запустила 
проект по флористике. Директор ценово-
го нефтяного агентства переехал из Лон-
дона на Бали и в 50 с небольшим лет ушел 
на пенсию. А  всеобъемлющий инфобиз-
нес (продажа курсов по любым направле-
ниям — от макраме и выпекания тортиков 
до личного брендинга, с воронкой продаж 
через Instagram и Facebook, с таргетоло-
гами и продюсерами, сервисами звонков 
и вебинарами) просто победно шагает 
по стране: среди моего широкого круга 
общения как минимум десять человек не-
безуспешно осваиваются в воронках и 
вебинарных комнатах»,— рассказывает 
эксперт.

Дарья Геллер, имеющая три высших 
образования (химия, журналистика и 
бренд-менеджмент), более 15  лет про-
работала в петербургских финансовых, 
производственных компаниях, занимаясь 
PR, GR, маркетингом и брендингом. Год 
назад, уйдя со всех работ, она создала 
собственную онлайн-школу по лично-
му брендингу из нескольких программ, 
флагманским из которых является транс-
формационный курс «Будь собой!».  
«Довольные ученики, широкий круг обще-
ния, востребованность, любимое дело, 
деньги, возможность находиться не в 
офисе, а там, где хочешь. Да, бывает, про-
ект не взлетает. Но зачастую, хотя бы на 
уровне „перемены участи“ люди воспаря-
ют, становятся более эмпатичными, более 
жизнелюбивыми и жизнестойкими. Ста-
раются стать архитекторами собственной 

жизни и, получив даже негативный опыт, 
остаются в парадигме работы „от себя“ а 
не „от работодателя“»,— поясняет Дми-
трий Дригайло.

приЧины ухода По мнению экспер-
тов, причин для ухода из корпораций у 
топ-менеджеров более чем достаточно, 
но у каждого они сугубо индивидуальны. 
Среди тех, что лежат на поверхности, Ми-
лана Джиджоева выделяет усталость от 
работы в корпоративной структуре; про-
фессиональное выгорание или желание 
изменить что-то в жизни; достижение по-
толка роста внутри компании; желание 
реализовать накопленный опыт и связи в 
собственном бизнесе; хантинг со стороны 
коллег, ушедших в реализацию стартапов.

Хантинг в контексте бизнес-дауншиф-
тинга — это отдельная история и огром-
ная боль большинства корпораций. «Если 
посмотреть на громкие проекты, основан-
ные бывшими топ-менеджерами крупных 
компаний, то крайне редко топ уходит 
один: в лучшем случае он заберет напар-
ника, в худшем — уведет всю команду. 
Так, например, в этом году бывшими топ-
менеджерами Модульбанка был запущен 
банк для бизнеса „Бланк“, его основате-
лями стали сразу пять директоров Мо-
дульбанка. Похожая история произошла и 
в Rambler Group, из которой ушли сразу 
два топ-менеджера для создания стартапа 
RAMТ. И таких примеров можно привести 
очень много»,— добавляет эксперт.

удаЧный проценТ Не стоит забывать 
про давно выведенную закономерность: 
выживает лишь один стартап из ста. Спра-
ведливости ради, хочется отметить, что 
проекты, основанные выходцами из кор-

пораций, оказываются чуть более успеш-
ными. «В первую очередь это связано 
с тем, что за время работы в найме топ-
менеджеры обрастают опытом, связями, 
знаниями рынка. Они сильно отличают-
ся от неокрепших стартаперов, которые 
только пробуют свои силы, а поэтому спо-
собны показать лучшие результаты»,— 
подчеркивает Милана Джиджоева.

При этом, по мнению Семена Черно-
ножкина, президента делового клуба 
«Эталон», процент тех, у кого в итоге 
все действительно получилось, невелик. 
Эксперт считает, что причина кроется в 
психологических особенностях личности. 
Если человек боится рисковать, превыше 
всего ценит стабильность и постоянство, 
«свободное плавание» может быть не для 
него. А среди топ-менеджеров такие люди 
сейчас тоже не редкость.

на КруГи своя Практика фиксирует 
случаи, когда бизнес-дауншифтеры по-
сле попыток создать собственный бизнес 
вновь возвращаются в наем. Причин для 
этого много. Мог не взлететь проект или 
не хватило опыта, человек мог в целом по-
нять, что это — не его история, захотелось 
больше стабильности. Особенно это рас-
пространено в IT-сфере и у технических 
директоров.

«Я знаю нескольких человек, которые 
вернулись в наем после нескольких лет 
„свободного плавания“, так как захотели 
рутины, чего-то инерционного, постоян-
ного, без жесткой ответственности за 
результат. Таких опций, однако, становит-
ся все меньше: руководители бизнесов 
предпочитают организовывать процесс, 
расставляя сотрудникам KPI по проектам, 
а рутинная работа, такая как упаковщик, 
сортировщик, грузчик, все чаще достает-
ся роботам. В том числе поэтому все боль-
ше людей пробуют свои силы в бизнесе, 
организовывая малые предприятия либо 
приобретая статус самозанятого»,— ука-
зывает господин Дригайло.

В целом, по мнению экспертов, биз-
нес-дауншифтинг в России — это своего 
рода отчаянный шаг, когда или менедже-
ру надоело плясать под чужую дудку и он 
идет обзаводиться своей, или он в прин-
ципе выгорел на работе и нужно время 
на восстановление. «Немногие готовы 
променять карьерный рост в стабильной 
корпорации и уйти в предприниматель-
ство, принимая все те риски и обязатель-
ства, которые с ним связаны. Мы видели, 
как в пандемию топ-менеджеры уходили 
с постов и занимали пережидающую по-
зицию: они не выходили на рынок труда, 
что уж говорить про открытие своего биз-
неса. Это очень красноречиво описывает 
ситуацию и демонстрирует тенденции биз-
нес-дауншифтинга как в регионе, так и в 
стране в целом»,— резюмирует госпожа 
Джиджоева.  n

бизнес-дауншиФТинГ моГуТ позвоЛиТь себе Топ-менедЖеры с хорошей Финансовой подушКой, у КоТорых на про-
ТяЖении дЛиТеЛьноГо периода быЛ сТабиЛьно высоКий доход, а деньГи пересТаЛи быТь ГЛавным моТиваТором
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инТервью

инТервью

«интереС ЧаСтного  
бизнеСа говорит  
о тенденциях Повышения  
Промышленных  
инвеСтиций»  
возглавивший в конце 2019 года инвеСтиционный и транСПортный блок Смольного 
вице-губернатор макСим Соколов в Первый Же год СтолкнулСя С Сокращением  
бюдЖетных СредСтв на инфраСтруктурные Проекты и Падением деловой активноСти  
на фоне Пандемии и кризиСа. о том, как Петербург СПравляетСя С этими ПоСледСтви-
ями Сегодня, он раССказал в интервью корреСПонденту Guide яне войцеховСкой.

GUIDE: В 2020 году бюджет Петербурга был 
секвестрирован на фоне кризиса, в част-
ности, было урезано финансирование до-
рожных и транспортных работ. Восстанов-
лены ли сейчас до докризисного уровня 
налоговые и неналоговые доходы бюджета 
и позволяет ли это направлять средства на 
развитие города, в том числе на инфра-
структурные проекты?
маКсим соКоЛов: Мы видим, что в целом 
бизнес в Петербурге приходит в себя после 
ограничений, связанных с пандемией коро-
навирусной инфекции. Можно сказать, что 
этот период мы прошли чуть лучше, чем 
рассчитывали. Надеюсь, что в этом году 
секвестра не будет, а вот будет ли восста-
новление доходной части до параметров 
2019 года или придется брать дополнитель-
ные кредиты для снижения кассовых раз-
рывов — покажет время.
G: Администрация Петербурга заявляла, что 
доходы бюджета к 2024 году должны до-
стигнуть триллиона рублей, реалистично ли 
выполнение этой планки?
м.  с.: Бюджетные инвестиции — один из 
важнейших факторов инвестиций, осо-
бенно если мы говорим о долгосрочных и 
масштабных вложениях в транспортной ин-
фраструктуре. Мы с себя пока не снимаем 
задачи достижения заданной планки. Два 
коронавирусных года нанесли серьезный 
удар по объемам бюджета Петербурга и по 
возможности поддержки из федерального 
бюджета, но сейчас и губернатор, и прави-
тельство города принимают максимум уси-
лий, чтобы компенсировать выпадающие 
доходы.
G: В 2020 году объем инвестиций в основной 
капитал снизился на 2,6% по сравнению с 
2019 годом, ожидаете ли вы восстановле-
ние показателей в 2021 году?
м.  с.: Объем инвестиций — это не тот по-
казатель, который можно планомерно раз-
ложить в течение года. Учитывая  климати-
ческие особенности нашего города, цикл 
строительных работ переносится на сере-
дину года и второе полугодие, бюджетные и 
внебюджетные средства в основном имеют 
тенденцию увеличиваться к концу года, по-
этому оценку давать преждевременно. Тем 
не менее проекты, заявленные частными 
инвесторами на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме, и значи-
тельный объем федеральной поддержки, 
а также привлеченных средств банков с 

государственным участием говорят о том, 
что мы находимся на этапе нового инвести-
ционного цикла. Мы видим вектор, который 
будет влиять на экономику Петербурга в 
ближайшие годы, и он заложен сейчас.
G: Чем объясняется снижение на четыре 
позиции в национальном рейтинге состо-
яния инвестиционного климата и за счет 
чего и когда возможно восстановление  
показателей?
м. с.: Цикличностью, как я уже сказал, этих 
процессов, и здесь не надо оглядываться 
назад.
G: Что вы можете назвать ключевыми инве-
стиционными отраслями для Петербурга в 
2021 году?
м.  с.: Петербург — город с высокодивер-
сифицированной экономикой: это и про-
мышленный центр, и центр туризма и обра-
зования, и лидер государственно-частного 
партнерства. Объем инвестиций по под-
писанным на форуме соглашениям только 
в области промышленности превышает 
60 млрд рублей. Мы подписали соглашения 
о развитии двух частных технопарков, ко-
торые находятся в особой экономической 
зоне «Санкт-Петербург», в районе пло-
щадки «Нойдорф». Это индустриальный 
парк «Марьино», куда приходят пять новых 
инвесторов с реальными вложениями поч-
ти в 6 млрд рублей. Второе соглашение по 
строительству кластера для производите-
лей компонентов для производства разжи-
жения газа и продуктов газопереработки 
подписано с «Газтехкомплектацией». Он 
будет располагаться в районе аэропорта 
Пулково. Это говорит о том, что частный 
бизнес нацелен не только сам создавать 
промышленные предприятия, но и вкла-
дываться в инфраструктуру для них: это 
свидетельствует о тенденциях повышения 
инвестиционного рынка и промышленных 
инвестиций.
G: Говоря о волне нового инвестиционного 
цикла, вы ссылаетесь на проекты в про-
мышленности. Насколько структура эконо-
мики города соответствует постиндустри-
альному этапу развития?
м.  с.: Это не только промышленность. На 
форуме было представлено сразу несколь-
ко проектов, связанных с инвестициями 
в образование. Речь идет о двух научных 
университетских кластерах на юге горо-
да: «Хайпарк» ИТМО и «Невская дельта» 
СПбГУ. Инвестиции в образование закла-

дывают базу на несколько десятилетий 
вперед. Представлены инвестиции в сферу 
здравоохранения, строительство второй 
очереди инфекционной больницы Боткина. 
Помимо этого, увеличиваются инвестиции в 
медицину: «Фармасинтез-Норд» построит 
новую линию производства вакцины и дру-
гих лекарств.
G: Как изменился портрет инвестора Петер-
бурга с того момента, как вы курировали 
блок (с 2004 по 2009 год Максим Соколов 
руководил комитетом по инвестициям и 
стратегическим проектам.— G)? Рассчиты-
ваете ли вы на интерес иностранных инве-
сторов или крупных российских компаний 
с госучастием?
м.  с.: Сейчас такой период обострения, 
как раз соответствующий началу XXI века, 
но Петербург всегда славился тем, что 
он работал под девизом открытого горо-
да и приветствовал всех инвесторов. На 
площадках форума были подписаны со-
глашения с американскими, японскими и 
британскими инвесторами. О планах раз-
вития заявил пивзавод «Балтика», который 
принадлежит датскому бизнесу. С  точки 
зрения международных инвестиций инте-
рес к нашему городу не снижается. От-
мечу, что в акционерный капитал проекта 
«Западный скоростной диаметр» вошел 
катарский суверенный фонд. Кроме того, 
в строительство Витебской развязки ЗСД, 
которая фактически является первым 
этапом будущей Широтной магистрали 
скоростного движения, привлечены сред-
ства Евразийского банка развития. Это 
свидетельствует о том, что проект позици-
онируется в международном масштабе как 
успешный, ему доверяют бизнес и финан-
совые институты.
G: Какие изменения произойдут в обще-
ственном транспорте Петербурга и каких 
главных эффектов вы ожидаете достиг-
нуть?
м.  с.: Администрация Петербурга подала 
заявку в ФНБ на финансирование обнов-
ления подвижного состава метрополитена, 
речь идет о половине всего подвижного со-
става — около 1 тыс. вагонов метро. И если 
мы докажем необходимость выделения 
средств на эти цели, то это будет огром-
нейший вклад. Если говорить о количестве 
новых станций метро, то мы во многом за-
висим от того объема федеральной под-
держки, заявка на которую также отправле-

на в правительство РФ, там более 80 млрд, 
но пока еще решения нет.
G: Правильно ли я понимаю, что без феде-
ральной поддержки интенсивного развития 
метрополитена, например кольцевой ли-
нии, не будет?
м.  с.: Если будет поддержка со стороны 
федерального бюджета, тогда мы можем 
говорить о строительстве в более агрес-
сивном сценарии, ускоренном темпе. 
Например, о станции в сторону Кудро-
во на севере, продолжении «Беговой» в 
сторону «Зоопарка» и ряде еще других 
объектов. Кольцевая линия — это, к со-
жалению, далекая перспектива: по самым 
скромным оценкам, она оценивается не 
менее чем в 500 млрд рублей, а это день-
ги, сравнимые с бюджетом всего города. 
Как альтернатива рассматривается стро-
ительство железнодорожных полуколец, 
и если наши совместные планы с РЖД 
будут реализованы, то после 2030 года 
объем пассажирских перевозок на же-
лезнодорожном транспорте увеличится 
вдвое, примерно до 140 млн человек. За-
явка на финансирование проектов в же-
лезнодорожной отрасли (грузовые хорды 
на северо-востоке и юго-западе, которые 
должны разгрузить движение в черте го-
рода.— G) также на рассмотрении прави-
тельства РФ. 
G: Как будет развиваться ситуация с под-
рядчиком строительства метрополитена в 
городе?
м. с.: Правительство города привлекло фи-
нансового партнера, банк ВТБ, который 
сможет подставить финансовое плечо для 
перехода персонала, передачи работы от 
одной организации другой. Если будет при-
нято решение о получении компанией «Ме-
трострой Северной столицы» статуса един-
ственного исполнителя, значит, мы можем 
постепенно перезаключать действующие 
контракты и заключать новые. К сентябрю 
бюджет, предусмотренный на строитель-
ство метро, будет освоен «Метростроем» 
на 1,1 млрд рублей. Для того чтобы обеспе-
чить непрерывную работу и перезаключить 
договоры, необходимо как минимум 4 млрд 
рублей. Этапность перевода на новые рель-
сы метростроения будет зависеть также от 
решений суда, в том числе по объявлению 
«Метростроя» банкротом, потому что толь-
ко с этого момента можно будет расторгать 
контракт. n

ЕВ
гЕ

Ни
Й 

ПА
Вл

ЕН
КО



28 / КОММЕРСАНТЪ Guide / №107 чЕТВЕРг 24 июНя 2021 гОдА

КруГЛый сТоЛ

КруГЛый сТоЛ

Пмэф много на Себя берет более двадцати лет Петер-
бургСкий меЖдународный экономиЧеСкий форум (Пмэф) СПоСобСтвует Привле-
Чению инвеСтиций в регионы. При этом ваЖную роль в реализации заявленных 
Проектов играет не только их СтоимоСть, но и влияние на окруЖающую Среду,  
а такЖе эффективные меры гоСПоддерЖки. к такому выводу Пришли уЧаСтники 
бизнеС-вСтреЧи «итоги Пмэф-2021», Соорганизатором которой выСтуПил ид «ком-
мерСантъ» в Санкт-Петербурге При ПоддерЖке «открытие брокер». ОльгА бЕлыХ

В этом году на ПМЭФ было подписано бо-
лее 800  соглашений на 3,8  трлн рублей. 
Лидером в стране стала Ленинградская 
область, сумма заключенных контрактов 
которой превысила 1,032  трлн рублей. 
Львиную долю инвестиций — 868  млрд 
рублей — обеспечил газохимический 
комплекс БХК («дочка» «Русгаздобычи»). 
Еще 132 млрд рублей добавила компания 
«Еврохим», которая построит завод по 
производству метанола, метанолопровод 
и портовый терминал для отгрузки про-
дукции.

Говоря о причинах успеха на форуме, 
заместитель председателя правительства 
Ленобласти Дмитрий Ялов сказал, что в 
2012 году, после смены руководства ре-
гиона, власти сделали ставку на создание 
крупных промышленные предприятий, 
расположенных рядом с портовой инфра-
структурой. «Если ранее строили рядом с 
источником сырья, то сейчас весь мировой 
опыт показывает, что переработчики хотят 
снизить зависимость от поставщиков и 
поэтому выбирают место рядом с портом. 
Конечно, у БХК и „Еврохима“ именно такие 
проекты»,— сказал господин Ялов.

Он добавил, что подписанные на ПМЭФ 
соглашения не остаются только на бума-
ге: более 80% заявленных на форуме в 
2019 году проектов либо уже стартовали, 
либо находятся в процессе реализации. 
В  качестве подтверждения своих слов 
он напомнил об универсальном торговом 
терминале в порту Усть-Луга ГК «Ново-
транс» с объемом инвестиций около 
46  млрд рублей, намывная территория 
под который уже готова. Также началось 
строительство зернового терминала в Вы-
соцке ГК «Технотранс» (13 млрд рублей) и 
комплекса по переработке этансодержа-
щего газа «Газпрома» и «Русгаздобычи» в 
Усть-Луге за 750 млрд рублей.

зеЛеный Тренд Почти треть сессий 
на ПМЭФ была посвящена энергетике 
и экологии, отмечает директор филиала 
«Северо-Запад» Российско-германской 
внешнеторговой палаты Владимир Ники-
тенко. Главным трендом на ближайшие 
годы станет экономика замкнутого цикла 
и декарбонизация, отметил он. По словам 
генерального директора компании «Си-
менс Технологии газовых турбин» (СТГТ) 
Нико Петцольда, хоть энергетическая 
трансформация и занимала ключевое ме-
сто во многих панельных дискуссиях, од-
них разговоров для ее реализации недо-
статочно: «Нужны конкретные действия. 
Мы нацелены в дальнейшем расширять 
производственные мощности и возмож-
ности нашей компании как многофункци-
онального энергетического комплекса. 
Конечная цель — полностью локализовать 
производство турбин в РФ». Он добавил, 

что в СТГТ готовы делиться опытом, об-
учать российских сотрудников и участво-
вать в проектах с низкоуглеродными тех-
нологиями.

Господин Никитенко напомнил, что с 
2023 года Евросоюз вводит углеродный 
налог, который коснется 40% российско-
го экспорта. В денежном выражении еже-
годные потери бизнеса могут составить 
€2–6 млрд. «После того как появились по-
шлины, вопрос перестал быть праздным 
и все резко им озаботились. Это была 
хайповая тема на ПМЭФ. Однако поста-
новление, которое будет регулировать это 
направление, еще готовится»,— сказал 
Дмитрий Ялов. Документ должен разъяс-
нить экономические стимулы и критерии 
по определению «зелености» энергии.

Он добавил, что регион уже делает пер-
вые шаги в области снижения углеродного 
следа и использования возобновляемых 
источников энергии. На его территории 
реализуются три проекта в сфере ветро-
энергетики на территории Волховского, 
Ломоносовского, Выборгского и Кинги-
сеппского районов. Общая мощность 
ветропарков достигнет 300  МВт. Кроме 
того, на ПМЭФ-2021 госкорпорация «Рос-
нано» заявила о создании в Ленобласти 
углеродно свободной зоны. Это позволить 
снизить риски влияния трансграничного 
углеродного регулирования на россий-
ских экспортеров, объясняли в компании.

добровоЛьно-принудиТеЛьный 
Туризм Еще одним глобальным трендом 
форума были инициативы, направленные 
внутрь страны, отмечает Владимир Ники-

тенко. В их числе — поддержка индустрии 
гостеприимства. Так, президент России 
Владимир Путин в своем выступлении на 
пленарном заседании ПМЭФ предложил с 
2022 года в пилотном режиме освободить 
от НДС предприятия общественного пита-
ния, если их выручка не превышает 2 млрд 
рублей, а количество сотрудников состав-
ляет до 1,5 тыс. человек. Первый вице-пре-
мьер РФ Андрей Белоусов вскоре заявил, 
что если эксперимент с общепитом будет 
удачным, его можно будет распространить 
и на туристический бизнес. По его словам, 
Федеральная налоговая служба уже ото-
брала 500  компаний, которые в тестовом 
режиме получат эти льготы. 

Генеральный директор компании «Ин-
дивидуальный туристический сервис» 
Виктория Шамликашвили подчеркнула, 
что информация о первых получателях 
появилась спустя несколько минут после 
выступления президента, но непонятно, 
по какому принципу их выбрали. «„Чело-
векоемкие“ отрасли не должны быть пла-
тельщиками НДС, являющегося в этих от-
раслях, по сути, оборотным. IT-компании 
смогли добиться освобождения от НДС, 
осталось, чтобы представители сферы ус-
луг сделали это тоже»,— считает она.

В целом сфера гостеприимства Петер-
бурга только начала восстанавливаться и 
достичь показателей «доковидного» 2019 
года у нее получится не раньше 2023 года, 
полагает госпожа Шамликашвили. В  го-
роде создана качественная инфраструк-
тура, но она не востребована полностью. 
Повышать привлекательность для тури-
стов необходимо не только в Петербурге 

и в летний сезон, но и во всех регионах 
Северо-Запада и круглогодично, так как 
они представляют большой интерес для 
путешественников, продолжает Виктория 
Шамликашвили. Пока же между региона-
ми наблюдается существенная разница. 
Находясь за рулем, это можно почувство-
вать сразу: если в Псковской дорога как 
зеркало, то в Ленобласти — стиральная 
доска, привела пример она. «Поэтому хо-
рошо, что обратились внутрь, но мне бы 
хотелось дожить в здравом уме и трезвой 
памяти до момента, когда у нас внутрен-
ний туризм будет развиваться не за счет 
того, что людям закрыли выезд за преде-
лы России, а мы будем проводить отпуск 
в нашей прекрасной стране в условиях 
свободного выбора»,— резюмировала  
госпожа Шамликашвили.

за сКобКами Помимо экологической 
повестки и развития сферы гостеприим-
ства страны, участников ПМЭФ волновал 
и более прикладной вопрос, связанный 
с высокой стоимостью билетов по срав-
нению с предыдущими годами. Цены в 
этом году выросли почти вдвое: 840  тыс. 
рублей за стандартный билет и 960  тыс. 
— за премиальный. Многие полагали, что 
это связано с санитарно-гигиеническими 
правилами, но на деле меры оказались 
«не такими уж и жесткими, чтобы платить 
за них такие деньги». Главный исполни-
тельный директор «Линде Северсталь» 
Кристоф Зеехольцер добавил, что не при-
сутствовал на ПМЭФ из-за дороговизны 
участия. Также участники бизнес-встречи 
рассказали, как были возмущены тем, что, 
заплатив 960 тыс. рублей, так и не смогли 
попасть на пленарное заседание форума.

Те же, кто не смог присутствовать на 
форуме лично, жаловались на плохое ка-
чество онлайн-трансляций. Генеральный 
директор Keleanz Medical Елена Кирилен-
ко поделилась, что испытала на себе «все 
нюансы технического взаимодействия в 
удаленном формате»: «Меня подключали 
минут сорок. Все ждала, потому что ни я, 
ни меня не видели и не слышали. Потом 
титаническими усилиями Ленинградской 
областной торгово-промышленной палаты 
эти проблемы были решены».

Высокая стоимость билетов на форум 
могла быть обусловлена сокращением 
количества присутствующих, полагает 
Виктория Шамликашвили. Также на цену 
повлияла и отмена ПМЭФ в 2020 году, 
дополняет она. Участники дискуссии вы-
разили надежду, что в следующем году 
участие в ПМЭФ станет дешевле. «К со-
жалению, с билетами на форум произой-
дет аналогичная история, как и с ценой на 
бензин, которая так и не снизилась после 
падения цен на нефть»,— предположила 
госпожа Шамликашвили. n

уЧасТниКи бизнес-всТреЧи «иТоГи пмЭФ-2021» выдеЛиЛи наибоЛее ваЖные моменТы прошедшеГо Форума
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ресТораны

ресТораны

новый «рубинштейн» на фонтанке  
С одноименной улицы хорошо извеСтный богемно-элегантный реСторан Переехал 
По СоСедСтву С бдт. новое меСто открывает иные возмоЖноСти. ЕлЕНА ФЕдОТОВА

KuznYa House  
отПравляетСя  
в круиз cruise BY KuznYaHouse 
— новый Проект реСторана, уЖе не-
Сколько лет работающего на оСтрове 
новая голландия. С ПриЧала на англий-
Ской набереЖной Пять раз в день  
отПравляетСя в двухЧаСовое Путеше-
Ствие По большой и малой неве двух-
Палубный корабль. ПланируютСя даЖе 
выходы в финСкий залив. ЕлЕНА ФЕдОТОВА

ПетербургСкие  
обеды  
в «Северянине»  
в реСторане руССкой кухни «Северянин» 
По будням теПерь Подают «Петербург-
Ские обеды». три Сета СоСтоят из блюд 
С иСторией — их рецеПты По круПицам 
Собраны из Поваренных книг XiX века: 
«Подарок молодым хозяйкам» елены 
молоховец и «С.-ПетербургСкая кухня» 
игнатия радецкого. ЕлЕНА ФЕдОТОВА

«Мы хотим сделать три разных простран-
ства, объединенных одной идеей „Рубин-
штейна“: хорошая еда и хорошие люди, а 
хорошие соседи у нас уже есть,— говорит 
управляющий партнер проекта Наталья 
Плеханова.— Что будет нового? Боль-
ше места, большая кухня и маленький 
суперстритфуд — это то, что мы хотели 
сделать раньше, но ни размеры кухни, ни 
улица такого не позволяли, сейчас про-
буем». Также будет развиваться формат 
fine dining — обещают гастрономические 

сеты, воплощение креатива шеф-повара 
«Рубинштейна» Глеба Герасимова. Кста-
ти, он ученик Олеси Дробот, шефа ресто-
рана ЕМ.

Над планировкой и оформлением ин-
терьера работают известные дизайне-
ры: антураж гостиной создает Максим 
Лангуев, зал для еды и открытую кухню 
— Михаил Бархин, «БарМитя» — Алек-
сандр Бродский. А  новые львы — сим-
вол Рубинштейна» — авторства Мити 
Харшака. n

На борту царит атмосфера круизного 
лайнера, только в несколько умень-
шенном масштабе. На верхней палубе 
можно полежать в шезлонге просто так 
или попивая пряные коктейли, на ниж-
ней — бар, ресторан с винтажной ме-
белью и немецким кабинетным роялем 
1979 года. Обещают живую музыку и 
вечеринки с танцами и видами на раз-

водящиеся мосты.  Руслан Закиров, 
шеф-повар ресторана Kuznya, готовит 
для круизов закуски в морской сти-
листике, используя сезонные продук-
ты, локальную рыбу, овощи и зелень. 
В меню — устрицы, крудо из тунца или 
сладких креветок, гребешки тартар из 
форели. Есть мясные хиты и блюда из 
птицы. n

Например, в сет №  1 входит закуска из 
холодной телятины и отварного языка с 
ореховым соусом, оно значится как «Лю-
бимое блюдо А.  С. Пушкина, которое, 
согласно легенде,  великий поэт решил 
отведать перед тем, как отправиться на 
дуэль». Или вот котлета ново-михайлов-
ская с картофельным пюре — тоже со 
своей историей: «Одно из первых упоми-
наний рецептуры котлеты ново-михайлов-
ской в меню петербургских ресторанов 
датируется 1912 годом. Это блюдо можно 
было заказать в ресторане купеческого 
клуба на улице Михайловской». Подают 
и «свекольные блинчики по рецепту няни 
А. С. Пушкина».

В сете № 2, например, оригинален паш-
тет из печени цыпленка с вареньем из кры-
жовника: «Классический вариант паштета 
в сочетании с вареньем из крыжовника — 
любимым десертом А. С. Пушкина». Есть 
здесь и русская классика: например, мясо 
по-строгановски с картофельным пюре. 
Историческая справка такова: «Блюдо, 
которое придумал французский повар 
Андре Дюпон в XIX  веке специально для 
графа Александра Григорьевича Строга-
нова».

С «визитной карточки» ресторана начи-
нается сет № 3. Это щучья икра с бородин-
ским хлебом. Затем следует сливочный 

суп с мурманской треской, картофелем и 
белыми грибами — «блюдо, приготовлен-
ное по старинному рецепту из книги И. Ра-
децкого „С.-Петербургская кухня“». 

Надо сказать, что «Северянин» — про-
ект с четкой гастрономической концеп-
цией, в которой сочетаются традиции 
русской и петербургской кухни конца XIX 
начала XX века с ее европейскими заим-
ствованиями, привнесенными француз-
скими поварами дореволюционной эпохи, 
и актуальные «северные» тренды new 
nordic cuisine. Антураж ресторана напо-
минает о петербургских квартирах эпохи 
Серебряного века. n
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ресТоран на ниЖней паЛубе

над пЛанировКой  
и оФормЛением  
инТерьера рабоТаюТ  
извесТные  
дизайнеры

ауТенТиЧные бЛюда по сТаринным рецепТам  
из пеТербурГсКоГо сеТа
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аФиша

аФиша

«оПера — вСем»  
Под открытым  
небом С конца июля По 7 авгуСта 
ПланируетСя Проведение х Петербург-
Ского меЖдународного феСтиваля  
«оПера — вСем». ЕлЕНА ФЕдОТОВА 

«гроза» андрея  
могуЧего 2 июля Пройдет за-
клюЧительный в этом Сезоне СПектакль 
«гроза» По ПьеСе оСтровСкого в ПоСта-
новке худоЖеСтвенного руководителя 
бдт андрея могуЧего. СПектакль Пред-
Ставят на Сцене алекСандринСкого  
театра в Связи С временным закрытием 
оСновной Сцены бдт на ремонт. ЕлЕНА ФЕдОТОВА

кадры из удивительной Жизни 24 и 25 июня  
театральная лаборатория яны туминой, неоднократного лауреата «золотой маСки», 
ПредСтавляет на новой Сцене алекСандринСкого театра Премьеру СПектакля  
«Живой». Жанр — Покадровая биография в концертном иСПолнении. ЕлЕНА ФЕдОТОВА

По традиции шедевры оперной классики 
представляются публике под открытым 
небом в архитектурных ансамблях Север-
ной столицы. Музыкальный руководитель 
фестиваля — Фабио Мастранджело, арт-
директор — Виктор Высоцкий, художник-
постановщик Юлия Гольцова. 

28  июля на Елагином острове перед 
Елагиноостровским дворцом дадут опе-
ру Бизе «Искатели жемчуга». Это один 
из типичнейших образцов французской 
романтической оперы XIX  века, с харак-
терным «индийским» сюжетом, хорами и 
танцами. Берег Индийского океана в по-
становке фестиваля обернется берегом 
Невки. Режиссер-постановщик — Виктор 
Высоцкий.

1 вгуста площадь перед зданием ТЮЗа 
станет местом представления музыкаль-
ной сказки «Любовь к трем апельсинам» 
Прокофьева. Эта опера появилась в эпо-
ху революционных преобразований и 

особенно созвучна современному духу 
театрального эксперимента. Режиссер-
постановщик — Андрей Сидельников.

Завершится фестиваль 7 августа пока-
зом оперы Верди «Травиата» на Парадном 
плацу Екатерининского дворца в Царском 
Селе. История, положенная в ее основу, 
была литературным хитом на протяже-
нии всего романтического XIX  столетия.  
Режиссер-постановщик — Наталья  
Индейкина. 

В  фестивале принимают участие сим-
фонический оркестр театра «Мюзик-
Холл» «Северная симфония» под уп- 
равлением Фабио Мастранджело, Санкт-
Петербургский государственный академи-
ческий симфонический оркестр. Ведущие 
партии исполнят артисты Мариинского те-
атра, Академии молодых оперных певцов 
Мариинского театра, Михайловского теа-
тра, театров «Мюзик-Холл», «Зазеркалье» 
и «Санктъ-Петербургъ Опера». n

Это история о любви и освобождении, 
сыгранная в особой манере балаганно-
го театра и оформленная как «палехская 
шкатулка, открывающая темные глубины 
человеческих страхов».  Спектакль имеет 
немало зрительских и профессиональных 
наград. Соавторы спектакля — режиссер 
Андрей Могучий, композитор Александр 
Маноцков и художник Вера Мартынов — 
обращаются к истокам русского театра, 
существовавшего до эпохи Станислав-
ского и традиций психологического теа-
тра. «В „Грозе“ практически нет развития 
характеров — это почти лубок. Как только 
я ощутил жанр, мы и стали в эту сторону 
двигаться. И как только текст Островского 

зазвучал не в бытовом решении, он зазву-
чал фантастически — стал и поэтическим, 
и метафорическим, и совершенно совре-
менным. Он оказался слышим, и стало по-
нятно, что спектакль может быть и должен 
быть театром текста, а не театром ситуа-
ции и бытописательства, — это для меня 
самого было настоящим художественным 
открытием»,— рассказывает режиссер 
спектакля.

«Гроза» Андрея Могучего — это звуча-
ние подлинного, очень мелодичного текста 
Островского. Это «зрелищный и ужасно 
красивый дарк-балаган, запросто очаро-
вывающий тысячный зал»,— отмечает те-
атральный критик Алексей Киселев. n

Спектакль посвящен Питеру Фройхену — 
культовой и порядком подзабытой фигу-
ре из полярной истории ХХ века, автору 
оскароносного фильма «Эксимос» 1933 
года. Команда спектакля во главе с ре-
жиссером Яной Туминой собрала разные 
факты удивительной биографии Питера 
Фройхена, начавшейся с исследования 
Арктики в 1906 году, с целью «расширить 
возможности театра, объединив, редкий 
в России жанр предметного театра с теа-
тром документальным». 

В основе драматического текста — 
невыдуманная биография датчанина 
еврейского происхождения, путеше-
ственника, антрополога, журналиста, 
актера и писателя Питера Фройхена. 
Это человек, переживший множество 
испытаний, не однажды находившийся 
на грани гибели. Как уверены в театре, 
удивительные обстоятельства, при кото-
рых Фройхен всегда выигрывал у смер-
ти, свидетельствуют о его оптимизме, 
незаурядном интеллекте и умении не 

сдаваться, всегда находя ресурс силы. 
«Тип такого человека — уходящая нату-
ра для нынешнего времени — особенно 
привлекает наш интерес и вдохновляет 
на то, чтобы передать такой образ се-
годняшнему зрителю». «Живой» — это 
о несгибаемости человеческого духа и о 
противостоянии року. В покадровой био-
графии создатели спектакля обещают 
сочетание зрелищности, музыкально-
сти, интеллектуального сюжета и совре-
менных театральных техник. n

аКТеры  — уЧасТниКи спеКТаКЛя «Живой» аЛеКсандр 
баЛсанов и аЛеКсандр КоКшидьКо

 «русаЛКа» 
на еЛаГином осТрове 

(IX пеТербурГсКий 
меЖдународный 

ФесТиваЛь  
«опера — всем»)

оЛьГа ваньКова  
в роЛи КаТерины 
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